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Инвестиции 
в чистую воду
ЕБРР запускает 
программу повышения 
эффективности водного 
сектора Азербайджана

История, которая вдохновляет
Шамкир: от немецкого наследия 
к современному процветанию

В НОМЕРЕ
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На одном дыхании - тако-
вы процессы, начатые 

5 лет назад: итоги Отечествен-
ной войны 2020 года, искоре-
нение сепаратизма, возрожде-
ние освобожденных террито-
рий, стремительное развитие 
регионов, включая открытие 
в городе Мингячевир тепло-
вой электростанции небыва-
лой для нас мощностью 2 ги-
гаватт. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Азербайджан не намерен оста-
навливаться на достигнутом, что 
видно как из выступления Пре-
зидента Ильхама Алиева на це-
ремонии открытия электростан-
ции «8 Ноября» в Мингячевире, 
так и из посланий мировому сооб-
ществу во время знаковых встреч 
с итальянским министром по делам 
предприятий и продукции Made in 
Italy Адольфо Урсо и с председате-
лем правления китайской компа-
нии Dongfang Electric International 
Corporation Чэнь Цяном. 

Благодаря инициативам офи-
циального Баку на Южном Кавказе 
уже создано немало транспортных, 
энергетических, дипломатических, 
социально-экономических, воен-
но-политических и прочих при-
знаков новой реальности. Теперь 
появился очередной пример ли-

дерства - одна только электростан-
ция, названная в честь Дня Побе-
ды, при выходе на оптимальный 
режим станет вырабатывать ежечас-
но четверть энергетических мощ-
ностей страны, став к тому же ре-
кордсменом региональных показа-
телей. И это не единичный успех.

Дело в том, что высшее полити-
ческое руководство Азербайджана, 
начиная с 2004 года, выработало на-
циональную стратегию. То есть за 
минувшие 20 с небольшим лет ре-
спублика из зависимой от импор-
та электроэнергии страны смогла 
выйти на позицию крупнейшего 
на Южном Кавказе производите-
ля и экспортера товара №1. При-
мечательно, что в последние годы 
динамично возрастала и динами-
ка ввода в строй новых генериру-
ющих объектов. 
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116 Требовательность к СЛОВУ
Художественная интерпретация исторических 
истин и легенд в творчестве Гюльнур Аслан

Эту победу ковали мы вместе
«Умрем, но не отступим!» - клялись бойцы 
на передовой после встреч с Гейдаром Алиевым

Вскоре после того, как утром 
24 июня вступило в силу пе-

ремирие в ирано-израильской 
войне, появилась информация 
о том, что президент США До-
нальд Трамп был номинирован 
на Нобелевскую премию мира 
за свою роль в достижении со-
глашения о прекращении огня 
между Ираном и Израилем. 

Примечательно, что это уже вто-
рая номинация: первую он надеется 
получить в связи с посредничеством 
в мирных переговорах между Паки-
станом и Индией. Однако стремле-
ние к установлению мира на Ближ-
нем Востоке возникло не на пустом 
месте. Согласно последним соцопро-

сам, до 85% американцев выступа-
ют против вовлечения США в новые 
военные конфликты в этом регионе, 
и лишь 5% поддержали бы прямое 
вмешательство Америки в противо-
стояние с Ираном. На этом фоне уси-
ливается общественный запрос на 
мирную внешнеполитическую по-
вестку, что и отражается в действи-
ях нынешней администрации.

Своим мнением о перспективах 
устойчивости ирано-израильского пе-
ремирия и возможном влиянии это-
го конфликта на ситуацию в нашем 
регионе в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» поде-
лился грузинский политолог и экс-
перт Вахтанг Мгеладзе.

В ставшем центром диало-
га по вопросам деколони-

зации городе Баку состоялась 
международная тематическая 
конференция под названием 
«На пути к деколонизации Гва-
делупы! Вызовы и перспекти-
вы», посвященная острову Гва-
делупа, находящемуся под гне-
том колониальной политики 
Франции. 

Конференция была организо-
вана совместно Бакинской иници-
ативной группой (БИГ), Народным 
союзом освобождения Гваделупы 
(UPLG), Международным движе-

нием за репарации Гваделупы (MIR-
Guadeloupe), Международным коми-
тетом чернокожих народов (CIPN) 

и Движением силы за формирова-
ние нации Гваделупы (FKNG). 

Прямая связь между временем 
и продуктивностью не вызы-

вает сомнений. Люди, умеющие 
эффективно использовать свое 
время как для себя, так и во бла-
го других, заслуживают уваже-
ния, потому что становятся но-
сителями позитивного примера 
и источником вдохновения для 
окружающих.

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

За прошедшие годы после заверше-
ния второй Карабахской войны Азер-
байджан демонстрирует впечатляю-
щие результаты как в восстановлении 

деоккупированных территорий, так 
и в реализации национальной про-
граммы социально-экономического 
развития.

Одним из ярких подтверждений 
этих достижений стало открытие но-
вой электростанции «8 Ноября» в Мин-
гячевире - событие, без преувеличе-
ния, экстраординарное. И дело здесь 
не только в масштабных технико-
экономических показателях этого уни-
кального объекта. Электроэнергия - 
это основа жизни, двигатель прогрес-
са и фундамент устойчивого развития. 
Без нее невозможна ни модернизация, 
ни реализация долгосрочных инфра-
структурных проектов.

На летней сессии Парла-
ментской ассамблеи 

Совета Европы (ПАСЕ) разы-
гралась очередная, уже при-
вычная драма: армянская де-
легация попыталась перевер-
нуть основы международного 
права, представив преступни-
ков как жертв.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Выступая перед председателем 
Комитета министров Совета Евро-
пы, министром иностранных дел 
Мальты Яном Боргом, депутат На-
ционального собрания Армении Ар-

мен Геворкян обрушился с эмоци-
ональными обвинениями в адрес 
организации, якобы «не способной 
повлиять» на Азербайджан в вопро-

се судебных процессов над армян-
скими заключенными.

Палачи в мантии жертв
Проблема не в правосудии, а в памяти
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Постамериканский мир
США уже не являются планетарным гегемоном
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Овеянные воинской славой 
Вооруженным силам Азербайджана - 107 лет 

навливаться на достигнутом, что 
видно как из выступления Пре-
зидента Ильхама Алиева на це-
ремонии открытия электростан-
ции «8 Ноября» в Мингячевире, 

Стрелки показывают время действий
Азербайджан укрепляет позиции через энергетику, 
безопасность и стратегическое развитие

Уверенной поступью 

Электростанция «8 Ноября» - очередной успех 
независимого Азербайджана 

Сдача в эксплуата-
цию тепловой элек-
тростанции «8 Но-
ября» стала еще од-

ним символом Победы 
света, добра, разви-
тия и процветания 

в будущем всего Юж-
ного Кавказа 

Вызовы и перспективы
В Баку состоялась Международная тематическая конференция 
«На пути к деколонизации Гваделупы!»
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Руководствуясь пунктом 24 статьи 109 Конституции Азербайджанской Республики, постановляю:
Присвоить Мурсалу Горхмаз оглу Ибрагимову высшее воинское звание «генерал-майор». 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 25 июня 2025 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении М.Г. Ибрагимову высшего воинского звания  
«генерал-майор» 

Руководствуясь пунктом 24 статьи 109 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

Присвоить высшее воинское звание «генерал-май-
ор» следующим военнослужащим Министерства обо-
роны Азербайджанской Республики:

полковнику Идрису Мустафа оглу Магеррамову
полковнику Васифу Тофиг оглу Халилову

полковнику Эльнуру Садыг оглу Кязымову
полковнику Эльгюну Агиль оглу Алиеву. 
 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 25 июня 2025 года 

О присвоении высшего воинского звания «генерал-майор»  
военнослужащим Министерства обороны АР

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

За особые заслуги в защите и сохранении независи-
мости, территориальной целостности Азербайджанской 
Республики, отличие при выполнении своих служебных 
обязанностей и поставленных перед воинской частью 
задач наградить следующих военнослужащих и граж-
данских работников Министерства обороны Азербайд-
жанской Республики:

орденом «За службу Отечеству» 3-й степени

Гурбанова Агиля Селим оглу
Рустамова Заура Зейналабдул оглу - генерал-майора
Джафарова Рауфа Джафар оглу - полковника
Гурбанова Джаваншира Мовлуд оглу - полковника
Абдуллаева Гасана Агасаф оглу - полковник-лейтенанта 
Мамедова Афлатуна Мубариз оглу - полковник-лей-
тенанта

медалью «За Отчизну»

Хасмамедова Ильгара Акиф оглу - полковника
Ибрагимова Расима Агагусейн оглу - полковника
Расулова Азера Мустафа оглу - полковника
Шарифова Этибара Вагиф оглу - полковника юстиции
Юсифли Заура Газанфар оглу - полковника
Мурадова Нахида Паша оглу - полковник-лейтенанта

медалью «За отвагу»

Гусейнова Анара Тофиг оглу - полковника
Джафарова Зияддина Хафиз оглу - полковник-лей-
тенанта
Аскерханова Фариза Амиль оглу - полковник-лейтенанта 
Мамедова Агиля Саламат оглу - полковник-лейтенанта

медалью «За военные заслуги»

Байрамова Намига Сулейман оглу - генерал-майора
Абдулова Гюндуза Алиш оглу - генерал-майора
Аловсадова Гасана Али оглу - генерал-майора
Гафарова Ильгара Сааб оглу - генерал-майора
Пирвердиева Акифа Самандар оглу - генерал-майора
Агаева Амиля Садулла оглу - полковника
Ахундзаде Руфата Юсиф оглу - полковника
Бабаева Октая Энвер оглу - полковника
Бадалова Рустама Бахадир оглу - полковника

Эминова Эмиля Талыб оглу - полковника
Азизова Фехруза Исрафил оглу - полковника
Гейбетли Азера Афрайыл оглу - полковника
Исмаилова Анара Тапдыг оглу - полковника медицин-
ской службы
Магеррамова Сеймура Агакерим оглу - полковника
Меликзаде Араза Агаммед оглу - полковника
Мамедова Сергея Шаммурадовича - полковника
Мирзоева Игбала Юсиф оглу - полковника медицин-
ской службы
Рагимова Илькина Ибрагим оглу - полковника
Зейналлы Эльчина Надир оглу - полковника
Абдуллу Хикмета Наиб оглу - полковник-лейтенанта 
медицинской службы
Асланова Теймура Таир оглу - полковник-лейтенанта
Джебраилова Рахиба Сахиб оглу - полковник-лейте-
нанта медицинской службы
Джафарова Агиля Озихан оглу - полковник-лейтенанта 
Джумаева Васифа Азиз оглу - капитана 2 ранга
Дадашева Эльгюна Фараил оглу - полковник-лейтенанта 
Халилова Эльвина Эйваз оглу - полковник-лейтенанта 
Имранова Эльхана Фарман оглу - полковник-лейтенанта 
Гафарова Джейхуна Джамаледдин оглу - полковник-лей-
тенанта 
Гараева Асафа Энвер оглу - полковник-лейтенанта
Мусаева Вугара Самайыл оглу - полковник-лейтенанта 
Набиева Тархана Эльхан оглу - полковник-лейтенанта 
Панахова Эльдара Айдын оглу - капитана 2 ранга
Тагиева Рашада Фикрет оглу - полковник-лейтенанта 
Велиева Фуада Расул оглу - полковник-лейтенанта 
Досталиева Мирджалала Надир оглу - майора
Ахмедова Бехбуда Джахат оглу - майора
Алиева Мурада Адиль оглу - майора
Аскерова Самира Сардар оглу - майора
Фарзиева Зию Закир оглу - капитана 3-го ранга
Ибрагимова Заура Рафиг оглу - майора
Кельбалиева Асима Габиль оглу - майора
Гулиева Заура Фархад оглу - майора
Мансиева Эльсевера Давуд оглу - майора
Мустафаева Рауфа Нурага оглу - майора
Муслюмова Тебриза Фиризман оглу - майора
Новрузова Зию Эйвазалы оглу - майора
Нуралиева Сеймура Фарьяд оглу - майора. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 25 июня 2025 года 

О награждении военнослужащих и гражданских работников  
Министерства обороны Азербайджанской Республики

Руководствуясь пунктами 3 и 32 
статьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, в целях повы-
шения качества профессионального 
образования в учреждениях отбы-
вания наказания, а также обеспе-
чения социальной адаптации лиц, 
освобожденных от отбывания на-
казания, постановляю:

1. Утвердить «План действий по 
повышению качества профессиональ-
ного образования и совершенство-
ванию существующей инфраструк-

туры в учреждениях отбывания на-
казания на 2025-2030 годы» (далее 
- План действий). 

2. Министерству юстиции Азер-
байджанской Республики:

2.1. Координировать реализа-
цию мер, предусмотренных в Пла-
не действий;

2.2. Раз в год информировать Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки о реализации Плана действий.

3. Мониторинг и оценку реализа-
ции мер, предусмотренных в Плане 

действий, осуществлять Центру ана-
лиза экономических реформ и комму-
никации по заказу Кабинета Мини-
стров Азербайджанской Республики.

4. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 25 июня 2025 года 

Об утверждении «Плана действий по повышению качества  
профессионального образования и совершенствованию  

существующей инфраструктуры в учреждениях отбывания  
наказания на 2025-2030 годы»

Уважаемая госпожа Президент!
От своего имени и от имени народа 

Азербайджана передаю Вам и вашему 
народу самые сердечные поздравления 
по случаю национального праздника 
Республики Словения - Дня государ-
ственности.

Верю, что в интересах наших на-
родов отношения между Азербайджа-
ном и Словенией как на двусторонней, 
так и на многосторонней основе будут 

и впредь развиваться в духе дружбы 
и сотрудничества.

В столь знаменательный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, друже-
ственному народу Словении - посто-
янного благополучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 23 июня 2025 года 

Ваше превосходительство!
От имени граждан Республики 

Словения и от себя лично тепло по-
здравляю Вас с Днем независимости 
Азербайджанской Республики. Же-
лаю вашей стране устойчивого про-
гресса и развития, а вашему народу - 
процветания.

С большим удовлетворением при-
ветствую укрепление нашего двусто-
роннего сотрудничества, которое еще 
больше углубляет тесные связи меж-
ду нашими странами и народами и ос-
новано на дружбе и общих интересах. 

Словения высоко ценит дружеские от-
ношения с Азербайджаном, и я увере-
на, что эти отношения будут и дальше 
расширяться как на двустороннем, так 
и на многостороннем уровне.

С нетерпением ожидаю продол-
жения наших совместных усилий по 
продвижению мира и стабильности 
в более обширном регионе.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

Наташа Пирц-Мусар,
Президент Республики Словения

Ваше превосходительство, госпо-
дин Президент!

Имею честь от имени Правитель-
ства и народа Перу передать Вашему 
превосходительству самые теплые по-
здравления по случаю национального 
праздника Азербайджанской Респу-
блики - 28 Мая - Дня независимости.

Пользуясь этой приятной воз-
можностью, с удовлетворением от-
мечаю хороший уровень двусто-
ронних отношений между наши-
ми странами, которые в следующем 
году отметят 30-летие установления  

дипломатических отношений. 
Подтверждаю, что Республика Перу 

готова продолжить многогранное со-
трудничество с Азербайджанской Ре-
спубликой, основанное на взаимопо-
нимании, уважении и интересах на-
ших народов.

Еще раз поздравляю Вас с этим зна-
менательным праздником и выражаю 
Вам свое высочайшее почтение.

Дина Эрсилия Болуарте Сегарра,
Президент  

Республики Перу

Президенту Республики Словения
Ее превосходительству 

госпоже Наташе Пирц-Мусар

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

25 июня министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился с новоназна-
ченным послом Ирана в нашей 
стране Муджтабой Демирчилу.

Как сообщили в Министерстве 
иностранных дел Азербайджана, в ходе 
встречи дипломат вручил копии своих 
верительных грамот Джейхуну Бай-
рамову. Министр поздравил посла 
с назначением и пожелал ему успе-
хов в дипломатической деятельно-
сти в нашей стране.

Затем была обсуждена повест-
ка дня двустороннего и многосто-
роннего сотрудничества двух стран, 
актуальные вопросы безопасности 
в регионе, включая израильско- 
иранское противостояние.

Подчеркивалось, что контакты 
между лидерами стран, в том числе 
текущий политический диалог, спо-
собствуют расширению сотрудни-
чества в развитии дружественных 
отношений между Азербайджаном 
и Ираном.       

Вновь были доведены до сведения 

позиция и обеспокоенность, демон-
стрируемые нашей страной в отно-
шении израильско-иранского про-
тивостояния. Послу были переданы 
соболезнования в связи с гибелью 
начальника Генерального штаба воо-
руженных сил Исламской Республи-
ки Иран, других официальных лиц 
и граждан Ирана. Отмечалась важ-
ность решения существующих про-
блем только в соответствии с норма-

ми и принципами международного 
права, путем диалога и дипломати-
ческими средствами.  

Азербайджанской стороне была 
выражена благодарность за создание 
условий для перехода граждан раз-
личных государств и Ирана через 
сухопутную границу нашей страны. 

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.    

Политический диалог продолжается
Министр иностранных дел Азербайджана обсудил израильско- 
иранское противостояние с новым послом ИРИ

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился с новоназначенным 
послом Судана в нашей стране 
Энесом Эльтайебом Эльгайла-
ни Мустафой.  

Об этом сообщили в Министер-
стве иностранных дел.

В ходе встречи посол вручил 
Джейхуну Байрамову копию своих 
верительных грамот. Министр по-
здравил посла с назначением и по-
желал ему успехов в дипломатиче-
ской деятельности в нашей стране.

Затем была обсуждена повестка 
дня двустороннего и многосторонне-
го сотрудничества между двумя стра-
нами, включая текущую ситуацию 
в регионе и вопросы безопасности.

Стороны отметили важность по-
литического диалога в развитии дву-
сторонних отношений между Азер-
байджаном и Суданом, а также сотруд-
ничества в рамках многосторонних 
платформ. Была подчеркнута важ-
ность механизма консультаций меж-
ду министерствами иностранных дел, 
рабочей группы по экономическому 

сотрудничеству, а также взаимных 
визитов.

С удовлетворением была отмечена 
поддержка Суданом позиций и иници-
атив Азербайджана в рамках между-
народных организаций, в особенности 
Организации Объединенных Наций 
(ООН), Организации исламского со-
трудничества (ОИС) и Движения не-
присоединения. Была выражена благо-
дарность за предоставление азербайд-
жанской стороной образовательных  

стипендий суданским студентам. 
В свою очередь, Джейхун Байра-

мов подробно проинформировал по-
сла о 30-летней оккупации Армении, 
а также мирном процессе и мерах по 
реконструкции в постконфликтный 
период. 

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.      

АЗЕРТАДЖ

Обсуждены вопросы сотрудничества между Азербайджаном и Суданом

В рамках визита в Федератив-
ную Республику Германия де-
легация во главе с председате-
лем Государственного комите-
та по работе с религиозными 
образованиями Рамином Ма-
медовым встретилась с предсе-
дателем комитета по внешней 
политике Бундестага Германии 
Армином Лашетом.

Как сообщили в Госкомитете, на 
встрече обсуждались вопросы, свя-
занные с межрелигиозным диало-
гом, развитием традиций сосуще-
ствования. Была подчеркнута важ-
ность расширения сотрудничества 
между Азербайджаном и Германи-
ей в этой сфере.

Председатель комитета предоста-
вил подробную информацию о за-
боте о религиозном секторе в на-
шей стране, осуществляемой под 
руководством Президента Ильха-
ма Алиева, о поддержке, оказывае-
мой государством религиозным об-
щинам, и о реализованных проек-
тах. Отметив важную роль традиций 

толерантности в предотвращении 
расизма и дискриминации, Рамин 
Мамедов сказал, что в нашей стра-
не существует уникальный пример 
межрелигиозной гармонии. Он так-
же подчеркнул, что внимание, уде-
ляемое немецкому наследию в Азер-
байджане, олицетворяет политику 
мультикультурализма.

Вспоминая свой визит в нашу 
страну, председатель комитета по 
внешней политике Бундестага Армин 
Лашет подчеркнул, что стал свиде-
телем того, как представители всех 
религий живут в Азербайджане еди-

ной семьей, и высоко оценил заботу 
о немецком наследии в нашей стра-
не. Лашет оценил этот факт как луч-
ший пример азербайджанской мо-
дели сосуществования, основанной 
на традициях мультикультурализ-
ма и толерантности.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджана в Германии На-
сими Агаев подробно проинформи-
ровал о цели визита. Он отметил, 
что политические отношения на вы-
соком уровне между двумя страна-
ми создают возможности для раз-
вития сотрудничества во всех об-
ластях. Азербайджан известен как 
одна из стран, где представители раз-
личных конфессий живут во взаимо-
понимании, подчеркнул дипломат.

Вице-президент Центра Симона 
Визенталя в США раввин Авраам Ку-
пер высказал свое мнение о важно-
сти развития диалога между религи-
ями и культурами. Он подчеркнул 
важность укрепления взаимного со-
трудничества в целях поощрения ре-
лигиозной толерантности.

Отдел политики

Традиции сосуществования в приоритете
Председатель комитета Бундестага Германии: Азербайджанская модель  
мультикультурализма и толерантности - пример для всего мира
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Одновременно для поддержания 
устойчивости и расширения экспорт-
ных возможностей строились новые 
объекты передающей системы - бо-
лее устойчивые и экономные линии 
электропередачи и подстанции но-
вого поколения. Очередным шагом 
в этом направлении стало откры-
тие в Мингячевире электростанции 
«8 Ноября»: личное участие главы го-
сударства и важных зарубежных го-
стей призвано подчеркнуть эпохаль-
ную значимость отнюдь не рядового 
события. А днем ранее Президент Иль-
хам Алиев лично ввел в строй Цен-
трально-Аранский региональный 
центр управления SCADA, а также 
110/35/10-киловольтную узловую под-
станцию «Евлах». 

Сегодня отечественная электроэ-
нергетическая система является наи-
более мощной на Южном Кавказе: ее 
основу составляют 22 крупных тепло-
вых и более 30 гидроэлектростанций 
различной мощности, большей ча-
стью находящихся на балансе ОАО 
«Азерэнержи». Судя по статистиче-
ским данным государственной мо-
нополии, только за минувшие 7 лет 
установленная мощность общей энер-
гетической системы возросла допол-
нительно на четверть с учетом воз-
обновляемых источников энергии 
(малых ГЭС, солнечных, ветровых 
и других генерирующих объектов как 
в Карабахе и Восточном Зангезуре, так 
и на Абшероне), которые принадлежат 
не только упомянутому акционерно-
му обществу, но и частным инвесто-
рам из Великобритании, Саудовской 
Аравии, Италии, ОАЭ, Китая и ряда 
других дружественных стран. По со-
стоянию на 1 июня совокупная уста-
новленная мощность отечественной 
энергосистемы достигла почти 9 тыс. 
МВт, а если к этому прибавить новые 
мингячевирские 2 тыс., в сухом остат-
ке получим не только сотни милли-
онов условных единиц в валюте, но 
и попутную экономию до 1 млрд при-
родного газа. 

Благодаря наличию столь мощ-
ного генерационного потенциа-
ла Азербайджан намерен укрепить 
статус нетто экспортера электроэнер-
гии, полностью и надежно обеспечи-
вая внутренние потребности, буду-
чи в состоянии наладить масштаб-
ные поставки энергии на внешний 
рынок. Однако в рамках стратегиче-
ского видения главы государства офи-
циальный Баку укрепляет свои по-
зиции не только как экспортер тра-
диционного электричества, но и как 
страна, инвестирующая в «зеленые» 
источники при том, что она обладает 
огромным потенциалом в сфере аль-
тернативной энергетики и планирует 
предпринять еще более масштабные 
шаги на данном направлении в бли-
жайшие годы. 

Например, используя ветровой по-
тенциал Каспийского моря в 157 ГВт, 
национальное правительство намере-
но не только в десятки раз перекрыть 
внутренние потребности, но и экспор-

тировать излишки как в братскую Тур-
цию, переживающую индустриальный 
бум, так и в страны Евросоюза. Кро-
ме того, провозглашение Карабахско-
го и Восточно-Зангезурского эконо-
мических районов экологически чи-
стой зоной «зеленой» энергии является 
важным шагом в этом направлении. 
Расширение проектов по солнечной 
и ветровой энергии, модернизация 
гидроэлектростанций и углубление 
сотрудничества с международными 
партнерами входят в число страте-
гических целей Азербайджана в дан-
ной области. 

Наша страна поставила перед со-
бой цель до 2050 года свести к мини-
муму выбросы углерода и существен-
но увеличить долю возобновляемых 
источников энергии в энергетическом 
секторе. Эти цели подтверждают, что 
официальный Баку укрепит свои по-
зиции не только в регионе, но и на гло-
бальном энергетическом рынке. Все 
это еще раз доказывает, что проводи-
мая Президентом Ильхамом Алиевым 
долгосрочная стратегическая линия 
основана на принципах дальновид-
ности и устойчивого развития всего 
Южного Кавказа. 

В то же время и в самом Мингя-
чевире проведены работы по рекон-
струкции (после нескольких часов в на-
чале июля 2018 года, когда вследствие 
аварии на тепловой электростанции 
«Азербайджан» большая часть страны 
осталась без света). После этого ста-
ли приниматься практические меры, 
и нам удалось за короткий срок до-
биться больших успехов. Кстати, по-
сле переоснащения эта электростан-
ция 25 июня 2020 года обрела новую 
жизнь с совокупной генерацией 1,8 ГВт 
(чуть меньшей, чем «8 Ноября») плюс 

местная ГЭС на Куре мощностью бо-
лее 400 МВт. Таким образом, свыше 
40% отечественной электроэнергии 
вырабатывается в этом городе, кото-
рый, говоря словами главы государ-
ства, по праву стал главным энерге-
тическим центром не только Азер-
байджана, но и всего Южного Кавказа. 

В целом же огромная работа по 
развитию отрасли позволила резко 
поднять промышленность, обеспе-
чить энергетическую стабильность 
и безопасность страны. Ввод в строй 
ТЭС «8 Ноября», соответствующей 
всем европейским и международным 
стандартам (не случайно рядом с Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым на це-
ремонии гордо восседали итальян-
ские и китайские гости), позволит до-
стичь еще одного рекорда, потребляя 
минимум природного газа на произ-
водство 1 кВт-ч электроэнергии. При 
этом отработанный газ путем утили-
зации циклично будет превращать 
воду в пар и позволит получать энер-
гию без дополнительной обработки 
газа в паровых турбинах - тем самым 
будет сэкономлено 800 млн. кубоме-
тров газа в год. 

Экономия достигнута и в абсо-
лютных тратах - строительство и со-
вокупная реализация проекта обо-
шлась в $400 млн, что почти в 4 раза 
меньше обычного. 

Есть еще один момент - 60% сум-
мы выделены самим ОАО «Азерэне-
ржи», что сделает выработку более 
эффективной, а проект менее зави-
симым от международных финансо-
вых кредитов. За минувший период 
в ходе строительства новой электро-
станции установлены газовые турби-
ны и генераторы производства ита-
льянской компании Ansaldo Energia, 

а также введены в строй утилизацион-
ные котлы и трансформаторные бло-
ки, изготовленные китайской компа-
нией Dongfang Electric. В рамках про-
екта к ТЭС подведена новая газовая 
линия высокого давления, построена 
газораспределительная станция, со-
здана сеть охлаждения воды и деаэра-
ции, цех по смягчению чистой воды, 
сформированы системы управления 
и телеметрии, осуществлены комплекс-

ные работы по расширению на 500- 
и 330-киловольтных подстанциях. 

Глава государства на встрече с ис-
кренними друзьями из Италии и Ки-
тая, участвовавшими в церемонии от-
крытия электростанции «8 Ноября», 
неоднократно подчеркнул значение 
взаимовыгодного партнерства, став-
шего дефицитным в современных ре-
алиях. Не случайно на церемонии от-
крытия новой электростанции высту-
пили: министр по делам предприятий 
и продукции Made in Italy Адольфо 
Урсо, главный исполнительный дирек-
тор компании Ansaldo Energia Фабри-
цио Фаббри и глава правления китай-
ской компании Dongfang Чэнь Цян. 

Президент Ильхам Алиев, обла-
дающий тонким дипломатическим 
чутьем, сделал филигранный выве-

ренный ход, пригласив зарубежных 
гостей ознакомиться с местом паде-
ния армянской ракеты, выпущенной 
по приказу правительства страны- 
агрессора в полночь 4 октября 2020 
года во время 44-дневной освободи-
тельной Отечественной войны. Целью 
вандалов была именно электростан-
ция «Азербайджан», чтобы уничто-
жить расположенную там инфра-
структуру, причем удар был нане-
сен из ракетной системы залпового 
огня «Смерч», снаряды которой об-
ладают большой разрушительной си-
лой. Тем не менее в результате пре-
вентивных мер соответствующих си-
стем ПВО ракеты были обезврежены, 
что позволило предотвратить разрыв 
снаряда, который воткнулся в землю 
между 6-м и 7-м энергоблоками, а его 
изображения обошли СМИ и соци-
альные сети всего мира. 

Глава государства, показав не-
большой эпизод вандализма агрес-
соров, дал понять, что нельзя верить 
«овечьей маске» армянского прави-
тельства, тем более, что планы по раз-
рушению упомянутой тепловой элек-
тростанции, плотины Мингячевирской 
ГЭС и одноименному водохранилищу 
строились в Армении задолго до От-
ечественной войны и озвучивались 
как при Роберте Кочаряне, так и при 
Серже Саргсяне в бытность их пре-
зидентами. 

Кстати, на самой церемонии Пре-
зидент Ильхам Алиев напомнил, что 
Мингячевир уже в 1970-х годах стал 
играть центральную роль в энергети-
ческом секторе Азербайджана: в 1974 
году по инициативе и под непосред-

ственным руководством общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева был 
заложен фундамент тепловой элек-
тростанции «Азербайджан», а в 1981 
году был введен в эксплуатацию пер-
вый блок этой станции. Позднее с за-
пуском и других блоков она еще в со-
ветский период стала одним из важ-
ных энергетических центров региона. 
А когда в первые годы независимо-
сти в стране возник дефицит энергии 
в силу трудностей с топливом и уста-
релости энергосистемы, ТЭС «Азер-
байджан» сыграла неоценимую роль 
в поддержке энергоснабжения насе-
ления и предприятий. 

Время идет, сегодня официаль-
ный Баку ставит перед собой и всем 
Южным Кавказом новые задачи, но 
начинает, как правило, с себя. «В це-

лом создание станции «8 Ноября» и за-
вершение всех работ в короткие сро-
ки демонстрируют мощь, потенциал 
нашей страны, опыт и профессиона-
лизм наших энергетиков и, конечно 
же, вклад наших международных пар-
тнеров», - заявил глава государства. 

Президент Ильхам Алиев также 
отметил, что ввод в эксплуатацию от-
ечественного гиганта обеспечит до-
стижение ряда иных целей: «Как я уже 
отметил, повысится эффективность 
нашей энергосистемы, возрастут наш 
потенциал и генерирующие мощно-
сти, в то же время резко сократится 
потребление условного топлива, что 
позволит нам экономить природный 
газ. Сегодня азербайджанский газ поль-
зуется большим спросом на мировых 
рынках, чем больше мы будем эконо-
мить природный газ внутри стра-
ны, тем больше возрастут наши экс-
портные возможности». 

Итальянская специализированная 
корпорация Ansaldo является давним 
партнером национального правитель-
ства, реализующей планы наращива-
ния энергетических мощностей в на-
шей стране не только на примере новой 
ТЭС в Мингячевире, но и освобожден-
ных от оккупации регионах. В данном 
контексте уместно отметить, что на-
ращивание энергетических мощно-
стей обозначено в качестве базового 
приоритета национальной экономи-
ческой стратегии с расчетом расшире-
ния экспорта электроэнергии на ем-
кий турецкий и европейский рынки. 
В этих целях в Азербайджане реали-
зуется ряд проектов: так, при участии 
зарубежных инвесторов осваивает-
ся потенциал страны в сфере возоб-
новляемых источников, строятся сол-
нечные, ветровые и другие генериру-
ющие объекты в Хызынском районе 
и на Абшеронском полуострове. Ана-
логичная работа в сегменте ВИЭ ве-
дется в Карабахском регионе и Нахчы-
ванской автономии, где в том числе 
модернизируются и строятся новые 
малые ГЭС, прокладываются высо-
ковольтные линии электропередач, 
возводятся мощные подстанции. Так, 
только на освобожденных от оккупа-
ции территориях в последние пять 
лет построено и реконструировано 
38 гидроэлектростанций общей мощ-
ностью 307 МВт. Причем вся эта ра-
бота рассчитана не только на поддер-
жание стабильного энергоснабжения 
Карабаха, но и на развитие экспорт-
ного вектора. 

Стартовавшая подготовкой и успеш-
ным подписанием «Контракта века» 
энергетическая политика Страны ог-
ней благодаря твердой воле, мудрой 
инициативности и дальновидности 
Президента Ильхама Алиева по факту 
обернулась долгосрочной региональ-
ной стратегией, а сдача в эксплуатацию 
тепловой электростанции «8 Ноября» 
стала еще одним символом Победы 
света, добра, развития и процвета-
ния в будущем всего Южного Кавказа.

Уверенной поступью

Ильхам АЛИЕВ:

Создание станции «8 Ноября» и завершение 
всех работ в короткие сроки демонстри-
руют мощь, потенциал нашей страны, 
опыт и профессионализм наших энерге-
тиков и, конечно же, вклад наших меж-
дународных партнеров

 1

В рамках визита в Китайскую 
Народную Республику азербайд-
жанская делегация посетила ре-
дакцию газеты «Жэньминь Жи-
бао», одного из самого влиятель-
ного медиаоргана этой страны. 

В ходе встречи, проведенной в рам-
ках посещения, исполнительный ди-
ректор Агентства развития медиа Ах-
мед Исмаилов сказал, что под руко-
водством Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в сфере медиа в на-
шей стране реализуются масштаб-
ные и последовательные реформы, 
и их главная цель - формирование 
и укрепление медиасреды, отвеча-
ющей современным вызовам, устой-
чивой и играющей активную роль 
в развитии общества. Он отметил, что 
в Азербайджане государство оказы-
вает всестороннюю поддержку дея-
тельности как сетевых, так и тради-
ционных медиасубъектов, особенно 
важные проекты реализуются в на-
правлении цифровой трансформа-
ции печатных СМИ.     

Президент газеты «Жэньминь Жи-
бао» Ю Шаолянь предоставил обшир-
ную информацию об истории и дея-
тельности возглавляемой им медиа-
организации. Он отметил, что газета 
доносит информацию до миллионов 

читателей не только через свою печат-
ную версию, но и различные цифро-
вые платформы. Он выразил уверен-
ность в том, что установление всесто-
роннего стратегического партнерства 
между двумя странами даст резуль-
таты и в медиасфере.

Глава издания рассказал о взаи-
мовыгодном сотрудничестве газеты 
«Жэньминь Жибао» с АЗЕРТАДЖ. Он 
высоко оценил поддержку, оказыва-
емую АЗЕРТАДЖ проектам газеты.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями об инициативе «Один пояс - 
один путь», выдвинутой Китайской 
Народной Республикой в 2013 году, 
направленной на развитие инфра-
структуры и укрепление взаимосвя-
зей между странами Евразии, а так-

же вклад проекта в международное 
сотрудничество. 

В состав делегации входят ис-
полнительный директор Агентства 
развития медиа Азербайджанской 
Республики Ахмед Исмаилов, пред-
седатель Аудиовизуального совета 
Азербайджанской Республики Исмет 
Саттаров, заведующий сектором по 
работе с медиа отдела по работе с не-
правительственными организация-
ми и коммуникаций Администра-
ции Президента Азербайджанской 
Республики Кямран Гасанов, пред-
седатель Правления Азербайджан-
ского государственного информаци-
онного агентства Вугар Алиев и ис-
полнительный директор телеканала 
AnewZ Руфат Гамзаев.

25 июня азербайджанская де-
легация в рамках визита в Ки-
тайскую Народную Республи-
ку посетила информационное 
агентство Синьхуа. 

Исполнительный директор Агент-
ства развития медиа Ахмед Исмаи-
лов на встрече с руководством ин-
формационного агентства Синьхуа 
заявил, что подписание в рамках го-
сударственного визита Президента 
Ильхама Алиева в Китай в апреле 
этого года Совместного заявления 
и других документов об установле-
нии отношений всестороннего стра-
тегического партнерства между дву-
мя странами вывело существующие 
связи на качественно новый уровень.

Президент информационного 
агентства Синьхуа Фу Хуа отметил, 
что возглавляемая им организация 
заинтересована в расширении между-
народных информационных связей, 
подчеркнув, что развитие сотрудни-
чества с Азербайджаном в сфере ме-
диа будет выгодно для обеих сторон. 
Он отметил, что азербайджано-ки-
тайские отношения, основанные на 
взаимной дружбе и доверии, выдер-
жали испытание временем и постро-
ены на прочном фундаменте. Фу Хуа 
подчеркнул, что в последние годы 

Синьхуа и АЗЕРТАДЖ успешно со-
трудничают по многим направлени-
ям, отметив, что они поддерживают 
медиапроекты друг друга и прово-
дят регулярный обмен новостями. 

Председатель Правления АЗЕР-
ТАДЖ Вугар Алиев сказал, что руко-
водимое им агентство придает осо-
бое значение развитию отношений 
с агентством Синьхуа, отметив, что 
обе структуры тесно сотрудничают. 
Он подчеркнул, что обмен новостями 
и профессиональным опытом, уча-
стие в совместных проектах, взаим-
ная поддержка на международных 

площадках являются показателями 
тесного взаимодействия между ме-
диаструктурами. Председатель Прав-
ления также отметил, что партнер-
ство в сфере медиа носит образцовый 
характер, подчеркнул важность вза-
имных визитов и совместных меро-
приятий для дальнейшего углубле-
ния этого сотрудничества.

На встрече состоялся плодотвор-
ный обмен мнениями по вопросам, 
представляющим взаимный интерес, 
были обсуждены дальнейшие шаги 
по расширению отношений между 
сторонами.

Обмен опытом в действии
Азербайджанская делегация посетила редакцию газеты «Жэньминь Жибао»

Расширяя информационные связи
Фу Хуа: Синьхуа и АЗЕРТАДЖ успешно сотрудничают по многим направлениям 
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Азербайджан, обладая растущей эко-
номикой и богатыми ресурсами, грамот-
но распоряжается своими возможностя-
ми, превращая энергетический потенциал 
в инструмент устойчивого роста. От это-
го выигрывает не только сама страна, но 
и ее региональные партнеры. Успешное 
выполнение программы по наращива-
нию энергогенерации формирует допол-
нительную уверенность у соседей, с ко-
торыми Баку выстраивает устойчивые, 
взаимовыгодные отношения.

Следует отметить, что все сопредель-
ные с Азербайджаном государства, за 
исключением Армении, связаны с ним 
в сфере электроэнергетики. Сложивша-
яся система региональной кооперации 
в такой стратегически важной отрасли, 
как энергетика, служит прочной основой 
для дальнейшего поступательного эко-
номического роста и укрепления взаи-
мозависимости в Южном Кавказе и за 
его пределами.

Выступая на церемонии открытия но-
вой станции, Президент Ильхам Алиев 
коснулся не только экономического аспек-
та важного события, но и охватил акту-
альные мировые события. Лидер стра-
ны выделил особую роль Азербайджа-
на в контексте региональных программ, 
а также конфликтов. Он сказал: «Энер-
гетика - это вопрос национальной без-
опасности любой страны. Сегодня каж-
дый может воочию убедиться в том, к ка-
ким масштабным последствиям в мире, 
особенно в Европе и других регионах, при-
водит угроза, нависшая над энергети-
ческими маршрутами. Азербайджан се-
годня входит в число стран, обеспечи-
вающих энергетическую безопасность 
Европы, и неслучайно Европейский Союз 
абсолютно справедливо называет Азер-
байджан надежным партнером и обще-
европейским поставщиком». 

Говоря о стабилизирующей роли Азер-
байджан, глава государства не обошел 
вниманием процессы, происходящие 
в мире. Он указал на наличие рисков в све-
те конфликтов, которые не утихают. По-
являющиеся новые конфликтные зоны 
прибавляют напряженности, а за трево-
жным фасадом происходят столкновения,  
войны, приводящие к большим бедстви-
ям и человеческим трагедиям. 

Не секрет, что надежным противове-
сом опасным тенденциям является меж-
дународная кооперация. Она обеспечива-
ет предотвращение рисков и опасностей, 
преграждает путь к возникновению ва-
куумных пространств и серых зон. Нако-
нец, сотрудничество играет роль надеж-
ного средства в противостоянии к кри-
зисным тенденциям.

«Мы тоже хорошо знаем, что такое 
война, - сказал Ильхам Алиев, - наши зем-
ли долгие годы находились под оккупаци-
ей, и во время второй Карабахской вой-
ны Армения не только держала под при-
цельным огнем наши города, села и жилые 
объекты, но и не забывала, если можно 
так выразиться, пускать свои ракеты 
даже сюда - в Мингячевир». 

Самое ценное всегда нуждается в на-
дежной защите. Энергетическая безо-
пасность - это статья постоянных забот, 
и чтобы она всегда отвечала требовани-
ям настоящего и будущего, необходимы 
постоянные поиск, разработки и целе-
сообразные решения. Источники энер-
гии сами нуждаются в гарантированной 
безопасности. 

Вторая Карабахская война еще раз 
показала, насколько важно своевремен-
ное решение стратегических задач по обе-
спечению безопасности, предвосхище-
ние потенциальных рисков. Это особенно 
актуально в условиях соседства с воин-

ственным соседом и неадекватной поли-
тикой, которую он проводит. Неслучай-
но Президент Ильхам Алиев упомянул 
о том, что Мингячевир был на прицеле 
Иревана. Целью Армении были энерге-
тические мощности города, который за-
рекомендовал себя энергетической сто-
лицей Азербайджана.    

Президент Ильхам Алиев сказал: «Це-
лью этого было парализовать нашу энер-
гетическую инфраструктуру. До второй 
Карабахской войны Армения, прибегав-
шая к различным методам, чтобы угро-
жать нам, грозилась разбомбить Мин-
гячевир, разрушить плотину и вывести 
из строя Мингячевирскую электростан-
цию. Наглядным доказательством это-
му являются упавшие на эту террито-
рию снаряды и ракеты большой дально-
сти. Это была агрессия против мирного 
населения, гражданской инфраструкту-
ры. Это - военное преступление». 

Оценки, озвученные главой государ-
ства, точно отражают не только реаль-
ные действия и намерения противника, 
но и его нравственную несостоятельность. 
Ведь в случае реализации этих зловещих 
планов мир столкнулся бы с масштаб-
ной трагедией - с тысячами человече-
ских жертв и разрушениями катастро-
фического характера. Мощные потоки 
воды из водохранилища устремились бы 
вниз по течению в направлении геогра-
фического центра страны со скоростью 
до 280 километров в час. Перед этой раз-
рушительной волной не устояло бы ни-
что - ни инфраструктура, ни населенные 
пункты. Честь и хвала Азербайджанской 
армии, которая заранее предусмотрела 
превентивные меры, успешно отразила 
ракетные атаки и не позволила коварно-
му врагу реализовать столь чудовищный 
и разрушительный замысел.

В ходе выступления Президент  
Ильхам Алиев напомнил и о других во-
енных преступлениях Армении, которая 
совершила Ходжалинский геноцид, то-
тальные разрушения мирных азербайд-
жанских городов и населенных пунктов 
за годы оккупации, подвергла ракетным 
обстрелам Гянджу, Мингячевир, Барду, 
Тертер, Агдам. Эти города находились 
вдалеке от линии фронта, тем не менее 
враг подвергал большим рискам мир-
ных граждан Азербайджана. Десятки 
ни в чем не повинных людей погибли, 
сотни получили ранения и увечья. Ар-
мения своими низменными инстинкта-
ми и совершенными противоправны-
ми действиями доказала, что является 
государством-военным преступником.

Вызывает возмущение молчаливость 
и индифферентная реакция мировых 
центров, международных организаций, 
европейских политических институтов, 
которые всегда пытаются доказать сооб-
ществу свою приверженность к нормам 
гуманизма. В ходе почти тридцатилетней 
оккупации азербайджанских земель ни 
разу внешние центры не осудили агрес-

сию против суверенного Азербайджа-
на. Безразличие к боли и страданиями 
сотен тысяч азербайджанцев прошли 
мимо внимания американцев, европей-
цев, которые обычно бурно реагируют на 
нарушения прав человека на постсовет-
ском пространстве, в исламских странах. 

Молчание Запада вылилось в свое- 
образное одобрение армянской политики 
геноцида в отношении азербайджанцев, 
а также стратегии отвоевания террито-
рий Азербайджана. Однако Баку полон 
решимости доказать либеральным кру-
гам Запада ошибочность страусиной по-
литики. Тем более в отдельных случаях 
западные институты громогласно вста-
ют на защиту отдельных стран, в кото-
рых заинтересованы. 

Например, стало известно о том, что 
Киев и Страсбург в лице генерального се-
кретаря Совета Европы Алена Берсе со-
всем скоро подпишут соглашение о соз-
дании специального трибунала по пре-
ступлению против Украины. Основанием 
для них является нарушение Россией тер-
риториальной целостности Украины. 

Официальное заявление о специаль-
ного трибунала в Совете Европы прозву-
чало после того как Комитет министров 
СЕ уполномочил генерального секрета-
ря подписать соглашение, которое охва-
тывает Устав трибунала. Сообщается, 
что трибунал, созданный в рамках Со-
вета Европы, привлечет к ответствен-
ности лиц, кто применил силу в нару-
шение Устава ООН. Страсбург и вместе 
с ним весь Запад напоминают, что безо-
пасность Европы основана не на молча-
нии и безнаказанности, а на праве, прин-
ципах и действиях. Как говорится, очень 
даже хорошо. 

Но коль это право и принципы так 
важны, почему тогда западные институ-
ты позволяли Армении нарушать Устав 
ООН, игнорировать те самые принци-
пы справедливости и объективности, ко-
торыми так дорожат европейцы и аме-
риканцы?! 

Двойные стандарты - вот главный 
показатель «объективности» Запада, ко-
торый нарушает равновесие на европей-
ских просторах, приводя отдельных ак-
торов к безнаказанности и вандализму.  

Азербайджан сам обеспечил выпол-
нение четырех резолюций ООН по деок-
купации своих территорий. В результате 
с Запада пошла новая волна демагогии 
и двурушничества, когда в правонаруше-
ниях абсолютно безосновательно стали 
критиковать Баку, словно он был захват-
чиком и нарушителем международного 
порядка. Открытая поддержка возмути-
теля спокойствия на Кавказе в лице Ар-
мении доказывает продажность и ли-
цемерие западного либерального ис-
теблишмента. 

Азербайджан свои выводы сделал, 
осознав, что только собственная сила спо-
собна защитить букву международного 
права и национальный суверенитет стра-
ны. Президент Ильхам Алиев, полагаясь 
на собственную концепцию развития ре-
спублики, методично реализует планы 
и программы, которые вкупе обеспечи-
вают безопасность Южного Кавказа, Ев-
разийского континента и для глобальной 
системы. В этом порыве Баку не одинок, 
и пользуется поддержкой партнеров, со-
седей и многих здоровых сил.  

Месседжи, которые прозвучали из 
уст Президента Ильхама Алиева, обра-
щены к сообществу, и показывают, на-
сколько важно в нынешней непростой 
обстановке педалировать международ-
ную интеграцию, занимать современ-
ников важной миссией сотрудничества 
и соучастия в востребованных инициа-
тивах. Баку в важном тренде показывает 
очень важный и поучительный пример.

Стрелки показывают  
время действий

Президент Ильхам 
Алиев, полагаясь на 

собственную концеп-
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П/н Руководитель проводящего прием  
центрального органа исполнительной власти 

и административной структуры

Город, район, где 
проводится прием

Охваченные 
города и районы

День 
приема

1. Фарид Гаибов 
министр молодежи и спорта

Габала Габала, Огуз 02

2. Азер Мамедов
генеральный директор Производственного  
объединения «Азеригаз»

Шабран Шабран, Хачмаз 03

3. Кямран Алиев
генеральный прокурор

Ярдымлы Ярдымлы, Масаллы, 
Джалилабад

04

4. Анар Гулиев
председатель Государственного комитета  
градостроительства и архитектуры

Ширван Ширван,  
Гаджигабул,  
Сальян, Нефтчала, 
Билясувар

04

5. Гошгар Тахмазли
председатель Агентства продовольственной  
безопасности

Абшерон Абшерон, Сумгайыт, 
Губадлы, Зангилан

04

6. Фарид Ахмедов
министр юстиции

Губа Губа, Гусар, Хачмаз, 
Шабран, Сиязань, 
Хызы

11

7. Микаил Джаббаров 
министр экономики

Шеки Шеки, Огуз 11

8. Адиль Керимли 
министр культуры

Лерик Лерик, Лянкяран, 
Астара, Масаллы, 
Ярдымлы,  
Джалилабад

11

9. Бахар Мурадова
председатель Государственного комитета  
по проблемам семьи, женщин и детей

Балакен Балакен, Загатала 11

10. Рамин Мамедов 
председатель Государственного комитета 
по работе с религиозными образованиями

Агсу Агсу, Исмаиллы, 
Шамаха, Гобустан

14

11. Кямран Алиев
генеральный прокурор

Загатала Загатала, Шеки, Гах, 
Балакен

18

12. Кямаледдин Гейдаров
министр по чрезвычайным ситуациям

Гядабей Гядабей, Шамкир 18

13. Мурсал Ибрагимов 
начальник Государственной службы 
по мобилизации и призыву на военную службу

Гёйгёль Гёйгёль, Гянджа, 
Самух, Дашкесан, 
Геранбой,  
Нафталан,  
Ходжалы,  
Кяльбаджар

18

14. Салех Мамедов 
председатель Государственного агентства 
автомобильных дорог Азербайджана

Хачмаз Хачмаз, Шабран 18

15. Заур Алиев 
председатель Государственного агентства 
обязательного медицинского страхования

Огуз Огуз, Габала, 
Исмаиллы

18

16. Вугар Ахмедов
председатель ОАО «Азеришыг»

Лерик Лерик, Лянкяран 18

17. Ровшан Рзаев
председатель Государственного комитета по де-
лам беженцев и вынужденных переселенцев

Агдам  
(поселок Гузанлы)

Агдам, Агджабеди, 
Лачин

21

18. Парвиз Шахбазов
министр энергетики

Исмаиллы Исмаиллы, Шеки, 
Огуз, Габала, Агсу, 
Шамаха

22

19. Ильхам Мирзалиев
председатель ОАО «Азеристиликтеджхизат»

Тертер Тертер, Барда 22

20. Эмин Амруллаев 
министр науки и образования

Огуз Огуз, Шеки, Гах, 
Загатала, Балакен, 
Габала

25

21. Анар Алиев
министр труда и социальной защиты населения

Дашкесан Дашкесан, Гёйгёль 25

22. Меджнун Мамедов
министр сельского хозяйства

Габала Габала, Шеки, 
Огуз, Гах,  
Загатала, Балакен

25

23. Рашад Набиев
министр цифрового развития и транспорта

Физули  
(город Горадиз)

Физули, Бейляган, 
Имишли, Ходжавенд

25

24. Шахин Багиров
председатель Государственного таможенного 
комитета

Сиязань Сиязань, Шабран, 
Хачмаз, Хызы

25

25. Заур Микаилов
председатель Государственного агентства  
водных ресурсов

Хызы Хызы, Сиязань 25

26. Вилаят Эйвазов
Министр внутренних дел

Астара Астара, Лянкяран, 
Лерик, Масаллы, 
Ярдымлы

30

ГРАФИК  
приема граждан в городах и районах руководителями центральных 

органов исполнительной власти и других административных  
структур в июле 2025 года

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.

Уполномоченный по правам 
человека Азербайджана (омбу-
дсмен) Сабина Алиева встрети-
лась в Германии со своим кол-
легой - федеральным уполно-
моченным этой страны Ларсом 
Кастеллуччи.

Как сообщили в аппарате омбу-
дсмена, в ходе встречи она предоста-
вила подробную информацию о де-
ятельности, осуществляемой в сфе-
ре защиты прав и свобод человека, 
в том числе, осуществляемой в рамках 
Национального превентивного ме-
ханизма, работе, проделанной в сфе-
ре защиты прав лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья и детей, 
доступа к информации, обеспечения 
права на равенство и предотвраще-

ния дискриминации, а также послед-
них изменениях, внесенных в Кон-
ституционный закон в связи с рас-
ширением полномочий омбудсмена.

Говоря о минном терроре, который 
Армения совершала на наших осво-
божденных от оккупации территори-
ях, С. Алиева сказала, что существу-

ющая минная проблема представля-
ет серьезную угрозу праву людей на 
безопасную жизнь, что среди постра-
давших от мин есть дети и женщины, 
что это препятствует возвращению 
бывших вынужденных переселен-
цев на родные земли и строитель-
ным работам, проводимым в реги-
оне. Омбудсмен обратила внимание 
на то, что, несмотря на неоднократ-
ные обращения, нашей стране до сих 
пор не представлены точные карты 
минных полей. Отметив, что в пер-
вую Карабахскую войну пропали без 
вести около 4 тысяч наших граждан, 
С. Алиева подчеркнула, что инфор-
мация об их судьбе до сих пор не 
получена.

Отдел политики

На повестке - минная угроза
Омбудсмен Азербайджана встретилась с федеральным уполномоченным Германии
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Тем не менее за минувшие годы 
Национальная армия доказа-

ла, что именно под руководством 
победоносного Верховного Глав-
нокомандующего Президента  
Ильхама Авлиева для нее не оста-
лось недостижимых целей и вы-
сот, а, тем более, непреодолимых 
препятствий. 

       Фидан САЛМАНЛЫ 

Первый ощутимый успех регуляр-
ных воинских частей, созданных реше-
нием Совета Министров Азербайд-
жанской Демократической Республики, 
был достигнут 15 сентября 1918 года, 
когда совместно с Кавказской ислам-
ской армией под командованием Нуру 
паши от армяно-большевистской окку-
пации был освобожден Баку и окрест-
ные уезды. Второй волны успеха, к со-
жалению, пришлось ждать три чет-
верти века - вхождение в советскую 
империю, борьба за власть на заре воз-
рождения государственной независи-
мости и грозовые раскаты гражданской  
войны отнюдь не способствовали соз-
данию Вооруженных сил. 

И только с возвращением в боль-
шую политику общенационального 
лидера Гейдара Алиева 15 июня 1993 
года наладилась воинская дисципли-
на, окрепла материально-техническая 
база, многочисленные частные бата-
льоны были расформированы и пере-
даны в подчинение Минобороны, что 
и предопределило восстановление бо-
евого духа и уверенности регулярных 
частей в предстоящих победах. И они 
оказались не за горами.

В конце декабря 1993 - начале ян-
варя 1994 года была блестяще прове-
дена Горадизская операция, в течение 
десяти дней под контроль Националь-
ной армии перешло 22 населенных пун-
кта Физулинского района и сам одно-
именный поселок, плюс село Джоджуг 
Марджанлы Джабраильского района 
общей площадью 21 тыс. га. Более того, 
было восстановлено через Иран су-
хопутное сообщение основной части 
страны с блокадной Нахчыванской 
Автономной Республикой, что край-
не важно для обеспечения жизнеспо-
собности региона. 

Вступление в ряды полноправных 
членов ООН для многих столиц означа-
ло новые возможности, однако офици-
альный Баку и весь азербайджанский 
народ столкнулись с тем, что Минская 
группа ОБСЕ, созданная якобы с це-
лью мирного решения навязанного нам 
карабахского конфликта, на протяже-
ние 28 с лишним лет демонстрирова-
ла беспрецедентное заступничество 
интересов агрессивной Армении, от-

казываясь признавать ее оккупантом 
и настаивая на праве на самоопреде-
ление карабахских армян. Потому во 
время первой инаугурации 31 октя-
бря 2003 года Президент Ильхам Али-
ев торжественно пообещал «любым 
путем» восстановить справедливость, 
взяв курс на укрепление военно-по-
литического и экономического суве-
ренитета и оборонной мощи страны. 
Глава государства, усилив политику 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева, принял решение о наращи-
вании военной мощи и реформиро-
вании Национальной армии по стан-
дартам НАТО. 

Судя по статистке, за это время еже-
годные военные расходы выросли бо-
лее, чем в 20 раз, улучшились условия 
прохождения службы и быта военнос-
лужащих, воинские части модернизи-
рованы и обеспечены самым современ-
ным вооружением и техникой. В стра-
не было построено более 20 военных 
заводов, налажено производство раз-
личной продукции военного назначе-
ния - всего около 2 тыс. наименова-
ний, установлены эффективные связи 
в военно-технической сфере с друже-
ственными странами. Если раньше экс-
перты «сверяли часы» боеготовности 
с глобальным рейтингом огневой мощи 
Global Firepower, где Азербайджан за-
нимал 50 место в мире, итоги Отече-
ственной войны 2020 года и особенно 
точечной антитеррористической опе-

рации 19-20 сентября 2023 года заста-
вили их пересмотреть мнение. 

Впрочем этому предшествовала «ге-
неральная репетиция» - апрельские со-
бытия 2016 года, когда передовые части 
на линии соприкосновения были вы-
нуждены ответить на массированные 
артиллерийские удары врага. В резуль-
тате молниеносной операции агрессо-
ру было нанесено тяжелое поражение, 
с освобождением ряда населенных пун-
ктов и господствующих высот Физу-
линского, Джебраильского и Агдерин-
ского районов. Кроме того, были впер-
вые применены ударные беспилотники, 
что не только вызвало панику в рядах 
противника, но и подало сигнал все-
му экспертному сообществу, что если 
оккупант не откажется от территори-
альных претензий, его ждет более су-
ровый урок. Затем последовала «экзе-
куция» агрессора во время Гюннутской 
операции в мае 2018 года в Нахчыва-
не и на Товузском направлении в сере-
дине июля 2020 года, когда противник 
решил взять территории за предела-
ми Карабахского региона, по которым 
проходит основной нефтепровод Баку 
- Тбилиси - Джейхан. 

Именно тогда народ понял, что на-
глости противника нет предела и он 
действительно решил «вести новую  
войну за новые территории» - 15 июля 
2020 года в центре столицы прошел 
многотысячный марш поддержки Во-
оруженных Сил и лично Верховного 

Главнокомандующего, десятки тысяч 
граждан сменили профессии, чтобы 
стать добровольцами в рядах Нацио-
нальной армии. 

Очередная провокация самоуве-
ренного врага не заставила себя ждать 
- утром 27 сентября 2020 года начался 
шквальный огонь по населенным пун-
ктам, в результате чего погибли мирные 

жители, серьезно пострадала граждан-
ская инфраструктура. И тогда последо-
вало Обращение к народу Президен-
та, Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, по приказу которо-
го были начата ответная операция по 
всему периметру фронта, названная 
в силу мощи «Железный кулак» и за-
вершившаяся тотальным разгромом 
оккупантов за рекордные 44 дня. 

8 ноября была освобождена от ок-
купации жемчужина Кавказа Шуша, 
после чего сопротивление агрессора 
стало бессмысленным, а потому через 
сутки с небольшим между Азербайд-
жаном, Россией и Арменией было под-
писано трехстороннее Заявление о пре-
кращении огня. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая на церемонии открытия тепловой 
электростанции «8 Ноября» в городе 
Мингячевир, особый упор сделал на 
варварской сущности поведения Арме-
нии, которое обернулось вооруженным 
противостоянием с территориальны-
ми претензиями. «Вот уже пять лет 
полностью обеспечен мир, и чем ско-
рее он будет обеспечен в регионе, тем 
будет лучше для всех. Реальность та-
кова, что наша страна всюду извест-
на как пространство стабильности, 
развития, прогресса, и эту репутацию 
мы завоевали собственным трудом, 
упорной работой и продуманной поли-
тикой. Потому и выбор названия для 
станции не занял много времени - из 
всех вариантов я выбрал «8 Ноября», 
потому что это дата нашей славной 
Победы, которая к лицу нашему наро-
ду», - сказал глава государства. 

Парадоксальный факт - армянское 
правительство после войны организа-
ционно и финансово поддерживало се-
паратистское образование в Ханкенди, 
а его воинские подразделения регулярно 
совершали вооруженные провокации 
и устанавливали мины по всему пери-
метру бывшей НКАО. И 19 сентября 
2023 года два взрыва мины, унесших 
жизни мирных граждан и военнослу-
жащих Азербайджана, стали причи-
ной точечной антитеррористической 

операции: благодаря высокоточному 
оружию на передней линии и в глу-
бине были выведены из строя враже-
ские позиции, укрепленные огневые 
точки, боевые средства и объекты во-
енного назначения. Мера локального 
характера продолжалась менее суток. 

«Всего за несколько часов все стоя-
щие задачи были выполнены, террори-
сты наказаны, а Армении еще раз про-
демонстрировано, что на любую их про-
вокацию будет дан достойный ответ. 
В то же время вопросы, связанные со 
строительством армии, будут и впредь 
оставаться для нас приоритетными. 
Пусть все это знают, и пусть никто об 
этом не забывает», - сказал на следую-
щий день в своем Обращении к наро-

ду Президент Ильхам Алиев. 
Весь мир видит, что боеспособность 

нашей армии крепнет с каждым днем, 
тем не менее, к сожалению, соседняя 
Армения не оставляет попыток сорвать 
мирные переговоры и продолжает ле-
леять реваншистские планы, получая 
поддержку от своих покровителей, не 
отказываясь от территориальных пре-
тензий к Азербайджану и активно на-
ращивая свои военные возможности 
закупкой вооружения у Франции, Ин-
дии и других «сестричек». 

«Мы пристально следим за всеми 
попытками реваншизма в Армении, 
и если мы увидим хоть малейшую угро-
зу нашей безопасности, она будет не-
медленно кардинально предотвращена. 
На какой глубине территории Арме-
нии она бы ни находилась, мы ее про-
сто уничтожим. Это все должны знать 
и понимать, в первую очередь, армян-
ское руководство», - заявил глава го-
сударства во время январского интер-
вью местным телеканалам. 

Любому правительству и реван-
шистской общественности соседней 
страны следует запомнить эти слова, 
так как у Армении, даже с опорой на 
своих покровителей и союзников, нет 
ни малейшего шанса добиться успе-
ха в противостоянии с укрепившейся 
и авторитетной в глобальном масшта-
бе Страной огней. Символичным явля-
ется в данном контексте выступление 
Президента Ильхама Алиева на цере-
монии сдачи в эксплуатацию жилого 
комплекса, построенного в селе Суго-
вушан Агдеринского района: «Мы ви-
дим, что не каждая страна может обе-
спечить свои справедливые интересы, 
или безрезультатно борется за суве-
ренитет и территориальную целост-
ность, максимум - добивается мало-
го военного успеха без окончательной 
победы. И если мы просто посмотрим 
на происходящие в современном мире 
военные столкновения, уверен, что по-
сле Второй мировой войны никто не 
одерживал столь однозначную и пол-
ную победу, как Азербайджан». 

Правда, Никол Пашинян учился в ар-
мянском секторе школы и вуза, но фразу 
«никто не одерживал столь однознач-
ную и полную победу» ему объяснять 
не надо, поскольку она символизирует 
абсолютную успешность Националь-
ной армии Азербайджана, по прика-
зу победоносного Верховного Главно-
командующего способной выполнить 
задачи любой категории сложности.

Старший прапорщик запаса Во-
оруженных сил Азербайджана 

Гейдар Гулиев отдал армии без ма-
лого 23 года. Воинскую службу на-
чинал в далеком 1992-м, когда над 
родным губадлинским селом Хал-
лава нависла угроза - оккупация 
армян, вчерашних соседей, в од-
ночасье ставших врагами.

Галия АЛИЕВА,
       «Бакинский рабочий»

Биография зангезурского паренька 
типична для многих его сверстников: 
родился в 1987 году в многодетной се-
мье - шестеро братьев, две сестры. Там 
же, в Халлава, окончил среднюю школу, 
поступил в Сумгайытский политехни-
ческий техникум, по окончании кото-
рого год проработал в Хырдалане ма-
стером по ремонту холодильных уста-
новок, два года отслужил в Советской 
армии, затем решил продолжить обра-
зование, стал студентом Новосибирско-
го технического института. 

На возвышенности Джурум

Но закончить учебу не довелось 
- приехал в отпуск к родителям, а тут 
вооруженные до зубов армяне совсем 
близко подошли к родным местам. Тог-
да и созрело решение не возвращать-
ся в Россию, а стать бойцом формиру-
ющегося Добровольческого батальона, 
которым командовал его земляк, уро-
женец губадлинского села Гейзан, бес-
страшный Алияр Алиев, на которого 
были возложены оперативные меры 
по укреплению оборонной линии по 
границе с Кафанским и Геруским рай-
онами Армении и Гадрутским районом 
Азербайджана: командир знал о наме-
рении врага занять стратегические вы-
соты в Башарате, откуда можно было 
держать под огнем, помимо Губадлин-
ского, также Джебраильский и Занги-
ланский районы. 

Несколько локальных перестрелок 
заканчивались вполне успешно, однако 
при попытке освободить от оккупантов 
Лачинский район, Алияр Алиев погиб: 
разгромив 30 вражеских укреплений, 
бойцы двинулись к городу, и свой по-
следний бой он принял 3 октября 1992 
года на лачинской возвышенности Джу-
рум. Указом Президента Азербайджа-
на майору Алиеву было присвоено зва-
ние Национального героя Азербайджа-
на (посмертно).

Вот в такое доблестное воинское 
соединение с января 1992 года влились 
добровольцы, братья Гулиевы - Гейдар, 
Натик, Бахлул и Рахман. А когда через 
год, 31 августа 1993 года, в течение 24 
часов армяне оккупировали более двад-
цати сел района и сам райцентр, Гейдар 
стал артиллеристом, и с дальнобойно-
го орудия, гаубиц Д-30 и Д-47 вел при-
цельный огонь по противнику, нанося 
довольно ощутимые удары. «В апреле, 
- вспоминает боец, - я обстрелял Герус 
со своего орудия более чем 70 снаря-
дами, город горел три дня, а армяне  
объявили траур».

Операция «Белая нива»

К числу боевых успехов старший 
прапорщик относит и операцию под 
кодовым названием «Белая нива»: бой-
цы Добровольческого батальона долго 
караулили-выжидали белый ВАЗ 2121 
(Нива) на трассе Гафан-Герус близ села 
Шурнуху и, наконец, обстреляли маши-
ну, ликвидировав находившихся в ней 
высокопоставленных армянских вое-
начальников.

За время боев старший прапорщик 
Гулиев трижды был ранен, из-за тяже-
лого осколочного ранения получил кон-
тузию и стал впоследствии инвалидом 
второй группы.

После объявления о прекращении 
огня 12 мая 1994 года он остался слу-
жить в армии, но в 2014-м, достигнув 
предельного возраста для прапорщи-
ков, демобилизовался. И все шесть лет, 
до начала второй Карабахской войны, 
занимался своим здоровьем, стараясь 
минимизировать последствия тяжелых 
боевых ранений. 

27 сентября 2020 года, узнав, что в от-

вет на бесконечные провокации сосе-
дей наша Национальная армия начала 
крупномасштабное контрнаступление, 
житель Сумгайыта 53-летний Гейдар 
Гулиев, уже отец двоих взрослых де-
тей (сын - студент Национальной ака-
демии авиации, дочь - университета) 
сразу же помчался в военкомат - как 
и 30 лет назад записываться в добро-
вольцы. Ему отказали, возраст не под-
ходит, инвалидность, да и вообще - нет 
необходимости. Но упрямый губадлин-
ский характер было не перешибить: он 
самостоятельно добрался до последне-
го места службы в Геранбойском райо-
не, войсковой части близ села Талыш, 
поначалу только привозил гуманитар-
ную помощь войсковым частям, по-
том вместе с бойцами, среди которых 
было много старых однополчан, стал 
продвигаться вперед, освобождая Су-
говушан, Чардахлы, Халяд.

А 23 октября Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев объявил об 
освобождении губадлинских сел Зилан-
лы, Кюрд Махризли, Муганлы, Алакур-
шак, через два дня - города Губадлы, 

2 ноября - сел Ишыглы, Мурадханлы, 
Миланлы, далее - Башарат, Каракиши-
ляр, Караджаллы, Казьян, Бала-Солтан-
лы, Марданлы, Юхары Моллу, Ашагы 
Моллу и Ходжик. 12 ноября в районе 
начал службу местный отдел Службы 
госбезопасности Азербайджана.

Плечом к плечу  
на Геранбойском направлении

Прошло всего шесть лет, как стар-
ший прапорщик ушел в запас, а как пре-
образилась за это время Азербайджан-
ская армия! Появились дроны, которых 
не было в первую Карабахскую вой-
ну, совершенные самолеты, модерни-
зированные танки, реактивные систе-
мы залпового огня: война нового поко-
ления, современное боестолкновение 
действительно существенно отличалось 
от войн прошлого, где основное вни-
мание уделялось вооруженному про-
тивостоянию и прямому столкнове-
нию армий. «В первую войну снаря-
ды могли закончиться прямо во время 
боя, предрешая исход сражения, - с го-
речью говорит боец, - а в Отечествен-
ную была совсем иная картина». Одна-
ко никакая война, даже самая суперсо-
временная, не обходится без жертв, без 
гибели лучших. 

Гейдар Гулиев вспоминает своих зем-
ляков Фаига Гасымова и Вугара Агае-
ва, которые воевали с ним простыми 
солдатами (в звании рядовых) в Добро-

вольческом артиллерийском батальона 
Алияра Алиева, а потом, выучившись 
на офицеров (их однокурсниками по 
Бакинскому высшему объединенно-
му командному училищу были наци-
ональные герои Азербайджана Полад 
Гашимов, Маис Бархударов и Шукюр 
Гамидов), во вторую Карабахскую, уже 
в звании полковников-лейтенантов пле-
чом к плечу сражались с ним на Геран-
бойском направлении фронта, покрыв 
свои имена честью, доблестью и славой, 
став шехидами и удостоившись само-
го высокого воинского звания - Героя 
Отечественной войны. 

«В апрельских боях 2016-го Фаиг 
освобождал Лелетепе. Уничтожив вы-
сокопоставленных военных противни-
ка, под руководством Национального 
героя Шукюра Гамидова он водрузил 
Знамя победы над городом. Знал, что 
день нашей встречи с родной губадлин-
ской землей не за горами и наша побе-
да уже близка. Но, к сожалению, он так 
и не увидел освобожденный Карабах. 
Я разговаривал с ним по телефону за 
четыре часа до его гибели», - произно-
сит Гейдар Гулиев и начинает расска-
зывать о другом нашем Национальном 
герое, с которым служил в одной части 
- прапорщике Мубаризе Ибрагимове, 
в одиночку вступившем в бой с армян-
скими подразделениями в оккупиро-
ванном армянами селе Чайлы на Тер-
терском направлении фронта и погиб-
шем в ночь с 18 на 19 июня 2010 года.

Овеянные воинской славой 
Вооруженным силам Азербайджана - 107 лет 

Ильхам АЛИЕВ:

Вопросы, связанные со строительством 
армии, будут и впредь оставаться для нас 
приоритетными. Пусть все это знают, 
и пусть никто об этом не забывает

От войны до мира - долгая дорогая
От Халлава до Талыша: путь воина двух войн

Гейдар Гулиев:

В первую Карабахскую войну снаряды могли закон-
читься прямо во время боя, предрешая исход сраже-
ния, а в Отечественную - была совсем иная картина
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В октябре 1993 года начались 
ожесточенные кровопролит-

ные бои на карабахском фрон-
те. Кроме двух батальонов На-
циональной армии да порядка 
двух тысяч плохо вооруженных 
необученных бойцов, ничего не 
было. Военное руководство стра-
ны придерживалось строго обо-
ронительной тактики. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Положение армян было лучше - 
не уступая в численности, они име-
ли превосходство в оснащении ору-
жием и военным снаряжением, были 
хорошо подготовлены к действиям 
в горах. Их костяк составляли мало-
численные, но мобильные отряды 
наемников и головорезов Экспеди-
ционного корпуса. Приборы ночно-
го видения, бронежилеты, портатив-
ная аппаратура - все это у них было 
в достаточном количестве, позволя-
ло придерживаться наступательной 
тактики. Кроме того, политическая 
обстановка в Баку была нестабиль-
ной, что в целом влияло на действия 
войск на фронте.

О тех далеких днях мы беседуем 
с генерал-майором запаса Фахрадди-
ном Джебраиловым, одним из тех, 
кто стоял у истоков создания Воору-
женных сил нашей страны. Свой путь 
в профессию он начал еще в мирное 
время, в 1975-м, а войну (первую Ка-
рабахскую) в возрасте 35 лет начал 
уже в звании подполковника.

Преодолеть страх вопреки 
обстоятельствам 

Все хорошее начинается с детства, 
и эту истину наш герой освоил очень 
хорошо. Родившись в семье военврача, 
выпускника Харьковской военно-ме-
дицинской академии Мовсума Дже-
браилова, все детство и юность он про-
вел в военных городках - и Советского 
Союза, и Восточной Германии (город 
Торгау, знаменитый тем, что в 1945 
году здесь произошла встреча союз-
ных войск, разгромивших фашистов).

И первым местом служба сразу же 
после окончания БВООКУ (Бакинского 
высшего общевойскового командно-
го училища имени Верховного Сове-
та Азербайджанской ССР) стала Гер-
мания: город Риза, танковая дивизия, 
куда он прибыл в звании лейтенанта, 
там же на погоны прикрепил третью 
звездочку. Вместе с детскими годами 
общий стаж пребывания в этой стра-
не составил одиннадцать лет.

Из того далекого детства запом-
нился эпизод, который он считает в ка-
кой-то степени определяющим. Лю-
бимая военно-патриотическая игра 
мальчишек той поры - «Зарница». 
Фахраддин часто возглавлял отряд, 
его считали смелым и находчивым 
командиром. Однажды, когда успех 
«наступления» его подразделения за-
висел от связи с другой стороной, он, 
не колеблясь, прыгнул в озеро, чтобы 
переплыть, хотя на тот момент толь-
ко учился плавать, на воде держался 
неуверенно, риск был достаточно се-
рьезный. Доплыв до середины, маль-
чик понял, что силы покидают его, 
руки становятся тяжелыми и непо-
слушными, ноги тянут вниз. «Я же ко-
мандир, - начал успокаивать он себя, 
- на меня смотрят, на меня равняют-
ся, мне доверяют. Я должен справить-
ся. Все равно доплыву». После этого 
случая Фахраддин уже не боялся ни 
воды, ни других опасных и рискован-
ных ситуаций.

Это умение справляться со стра-
хом и неуверенностью пригодится по-
том, когда он будет командовать от-
дельным мотострелковым батальоном 
в Нахчыване, затем - штабом 704-й мо-
тострелковой бригады в Бейлагане, 
172-й бригадой - на Муровдаге, од-
ном из самых напряженных участков 
фронта первой Карабахской войны.

…В конце января 1994 года ком-
брига вызвали в штаб фронта в Ахмед-
бейли и зачитали приказ начать насту-
пление вдоль Араза с левого фланга. 
В это время пришла шифр-телеграмма 

о разгроме 701-й бригады: для армян 
открылась дорога на Гянджу. Новое 
назначение для подполковника Дже-
браилова - командир 172-й бригады, 
дислоцировавшейся на Муровдагском 
перевале. «Мы стали восстанавливать 
высоты; одну, вторую, третью, заняли 
позиции, начали обороняться. Насту-
пил апрель, и неожиданно узнаем, что 
на фронт прибыл Верховный Главно-
командующий, наш Президент Гейдар 
Алиев. Всех собрали в Барде - высшее 
военное руководство, главы местных 
исполнительных органов, представи-
тели прокуратуры, КГБ, командиры 
воюющих боевых единиц», - о встрече 
с общенациональным лидером гене-
рал-майор Джебраилов рассказыва-
ет с особой теплотой в голосе.

«Джебраилов,  
ты Гянджу удержишь?»

В кабинете Гейдар Алиев был не 
один, его окружали Ариф Рагимзаде, 
Наджмеддин Садыхов, Мамедрафи 
Мамедов, Нураддин Садыхов. Увидев 
вошедшего подполковника, он пред-
ложил: «Садись рядом со своим мини-
стром. Расскажи о себе». Биографию 
комбрига Президент слушал внима-
тельно, пару раз что-то уточнял, по-
том неожиданно задал вопрос: «Ты мне 
скажи, Джебраилов, ты Гянджу удер-
жишь?» Комбриг ответил, что вопрос 
с Гянджой не стоит, он этот участок 
держит и врага не пропустит. Гейдар 
Алиев погрустнел: «К сожалению, во-
прос стоит очень остро. В Москве ска-
зали, что если Азербайджан не под-
пишет документ (речь идет о трубо-
проводе БТД), армяне возьмут Гянджу. 
Так ты удержишь ее?»

У военных есть такое понятие, как 
поднять карту. Молниеносно сориен-
тировавшись, подполковник обратил-
ся к Верховному: «Разрешите?», выта-
щил из планшета карту и стал расска-
зывать об оборонительной тактике, 
показывать - вот левый фланг, вот пе-
редовые части, где находятся артил-
леристы, вот заминированные терри-
тории. Гейдар Алиев понял, что перед 
ним высокопрофессиональный во-
енный, успокоился, посоветовал не 
ослаблять оборону, дал еще несколь-
ко рекомендаций, а комбриг был по-
ражен блестящим знанием военного 
дела главы государства, внимательно 
изучившим замысел бригады и про-
явившим большой интерес к распо-
ложению батальонов и рот, к тактике 
действий подразделений в горах, ко-
мандному составу бригады.

Через день в штабе раздался зво-
нок из Баку. В трубке послышался зна-
комый голос Президента: 

- Джебраилов, ну-ка, скажи мне, 
что ты сделал.

- Гейдар Алиевич, у вас карта пе-
ред собой?

- Да.
- Взял высоту Кероглудаг, высо-

та - выше 3 тысяч метров над уров-
нем моря.

- А Гюзгю взял?
Подполковник промолчал, потом 

выдавил: 
- Еще нет, но обязательно возьму. 

Эта высота на очереди. 

Победы не бывают  
без утрат

Ее он возьмет в конце апреля, не-
задолго до вступления в силу Трехсто-
роннего соглашения о прекращении 
огня. Эта высота покорилась с огром-
ным трудом и большими потерями. 
И все 42 дня, что за нее бились наши 
бойцы, Президент был на связи. А 12 
мая 1994 года, через несколько дней 
после подписания Бишкекского про-
токола, по всей линии боевого сопри-
косновения замолчали пушки, при-
давая наступившей тишине закон-
ную силу. «Это было нашим самым 
большим достижением - возрожде-
ние армии, боеспособность ее частей, 
успешно проведенные боевые опера-
ции в 1993-1994 годах. Стало очевид-
но, что уже не будет победных маршей 
и легких армянских побед. И как бы 
народ ни стремился к миру, он дол-

жен уметь защитить себя, и на силу 
ответить силой, - убежден офицер, 
- мудрость нашего лидера (по ини-
циативе которого я стал полковни-
ком и Национальным героем Азер-
байджана) в том и заключалась, что 
он опирался на армию, поверил в па-
триотизм и преданность Вооруженных 
сил, и мы его не подвели. Мы всеми 
силами держали фронт. Мы - это до-
блестные командиры Эльбрус Оруд-
жев, Фикрет Мамедов, Эльдар Ага-
ев, Ровшан Акперов, Расим Акперов, 
Маис Бархударов, Хикмет Мирзоев, 
Лянкяран Алиев, которые в самые тя-
желые годы первой Карабахской всеми 
силами держали фронт на тертерском, 
геранбойском, муровдагском направ-
лениях, а во время 44-дневной Оте-
чественной войны стали настоящи-
ми ее героями, прославив имя азер-
байджанского воинства. Наш народ 
будет бесконечно благодарен Гейдару 
Алиеву за то, что он не пошел на по-
воду политической сиюминутности, 
не поддался давлению сильных дер-
жав, смог удержать страну, раздирае-
мую в клочья сепаратистами».

В истории первой Карабахской  
войны есть немало героических эпи-
зодов, и один из них - Геранбойская 
операция. О ней генерал рассказывает 
с особой гордостью: «Операция гото-
вилась в строжайшем секрете, о ней не 
знал никто, кроме генерала Баршат-
лы. С нескольких направлений наши 
войска нанесли мощные удары, кото-
рые вызвали панику у врага. Успех был 
впечатляющий. Через несколько дней 
наступления 13 населенных пунктов 

перешли под наш контроль, а за 2,5 ме-
сяца было освобождено 90 сел и че-
тыре близлежащих района. Против-
ник оставил на поле боя много бое-
вой техники и более двух тысяч своих 
солдат. Главный вывод этого сражения 
в том, что успешные действия Наци-
ональной армии ликвидировали по-
раженческие настроения в обществе. 
Кроме того, Геранбойская операция 
показала возросшее мастерство на-
шей армии, научилась согласованны-
ми действиями пехоты, бронетехники 
и артиллерии брать сильно укреплен-
ные пункты, расположенные в высо-
когорной местности».

На войне как на войне

Потом были и другие успешные 
военные операции, этому способство-
вали и моральный дух нации, и ра-
диообращение Гейдара Алиева, по-

сле которого страна как огромный 
механизм пришла в движение: был 
создан Совет обороны, осуществле-
ны кадровые перестановки в Мино-
бороны, изменен порядок формиро-
вания боевых соединений и частей, 
приняты жесткие меры к дезертирам. 

Президент часто выезжал на фронт, 
бывал на передовой, знакомился с со-
стоянием оборонительных сооруже-
ний, встречался с бойцами и коман-
дирами. Покидая линию соприкос-
новения огня, говорил на прощание: 
«Я верю в нашу победу. Ее должны ко-
вать мы все вместе». Эти слова с мол-
ниеносной скоростью облетали вой-
ска. «Умрем, но не отступим!», - кля-
лись бойцы на передовой.

Самое трудное на фронте - терять 
своих бойцов. Интересуюсь у генера-
ла, бывало ли в его фронтовых буднях, 
чтобы он по просьбе свыше снимал 
с боевой позиции солдата. Он отве-
чает, что для него не было авторите-
тов и приводит пример: «Добрался 
как-то до меня один местный жур-
налист, просит снять с позиции сына. 
Я отказал, а на следующий день он 
погиб. Мне было очень тяжело мо-
рально, но ничего не поделаешь -  
война есть война. Но все же один раз 
не смог устоять, пожалел мать двух 
сыновей - братья были гранатомет-
чиками, и когда одного убило, она по-
просила хотя бы второго снять с по-
зиции. Я выполнил ее просьбу. Но 
больше ко мне с такими вопросами 
никто не обращался, все знали мою 
принципиальность и твердость», - рас-
сказывает генерал, перебирая альбом  

с фронтовыми фотографиями.
Воинская служба с прекращением 

огня не завершилась и, сменив воен-
но-полевую форму на повседневный 
мундир, Фахраддин Джебраилов стал 
начальником Управления международ-
ных связей Минобороны. В его обязан-
ности входили разработка документов, 
встречи военных делегаций, команди-
ровки. «Динамика службы, разносто-
ронность задач требовали от меня глу-
боких знаний военного дела, военного 
искусства, истории государств, психо-
логии и нравов других народов, - рас-
сказывает он. - Днем я выполнял свои 
обязанности, а ночью, обложившись 
книгами, учился».

Он сердце не прятал  
за спины ребят

По мнению коллег, Джебраилов 
был одним из немногих офицеров, 
стоявших у истоков создания систе-
мы международных связей военного 
ведомства, его компетентность, уме-
ние убеждать, владение дипломатиче-
скими приемами позволили отделу за-
нять ведущее место в управлении, ак-
тивно разъяснять военную политику 
Азербайджанского государства и от-
стаивать его интересы. 

В 2013 году тремя указами Верхов-
ного Главнокомандующего Ильхама 
Алиева Фахраддин Джебраилов стал 
генерал-майором, начальником Глав-
ной военной инспекции и членом Воен-
ной коллегии. Отдельным Распоряже-
нием главы государства новоиспечен-
ный генерал был награжден орденом 
«Флаг Азербайджана».

Его биография, конечно, героиче-
ская, но не менее героическими были 
и поступки бойцов, которыми он ко-
мандовал и о которых рассказал наше-
му корреспонденту под грифом «экс-
клюзивно».

Один эпизод, вырванный из той 
кровавой мясорубки. Август 1996 года. 
Из-за сильного тумана на Муровда-
ге шестеро солдат и сержант заблуди-
лись и наткнулись на армянский пост, 
попали в плен. Противник по рации 
передал свои требования - за каждо-
го рядового по 5 тысяч долларов, за 
сержанта - 35 тысяч. С трудом уда-
лось насобирать всего 5 700 баксов. 
Армяне поняли, что денег больше не 
будет, бойцов отдали, а сержанта нет. 
Пришлось разрабатывать спасатель-
ную операцию по захвату в плен ар-
мян с последующей попыткой их об-
мена на нашего воина. 

Пока готовилась операция, к Дже-
браилову пробилась мать сержанта, 
в руках - золотые изделия: обручаль-
ные кольца, бусы, серьги - все, что уда-
лось насобирать по родственникам. 
Обратилась к командиру: «Спаси мое-
го сына, единственного кормильца се-
мьи. Он писал, что ты добрый, заме-
няешь им отца».

Но золото не пригодилось. Ком-
бриг сформировал две разведгруп-
пы, которые пошли левым и правым 
флангом. Последним командовал млад-
ший лейтенант Рагуф Оруджев, кото-
рого за боевые заслуги уже тогда про-
звали муровдагским гарталом. «Это 
был настоящий разведчик, мог бес-
шумно появиться ниоткуда и исчез-
нуть в никуда, как призрак», - таким 
он запомнился сослуживцам (когда 
его мать, школьную учительницу, уби-
ли в Агдаме при спасении детей, эва-
куировавшихся в безопасное место, 
он решил мстить за ее гибель, посту-
пил в военное училище, стал офице-
ром. Впоследствии дослужился до пол-
ковника, стал начальником разведки  
войск специального назначения и по-
гиб в апрельских боях 2016-го). 

И это все,  
что надо знать о войне!

Примерно через неделю блужда-
ний разведчики привозят трех армян, 
жителей деревни Зод, косивших сено 
- двоих мужчин лет сорока и 12-лет-
него подростка. К пленным подошли 
азербайджанские беженцы из той же 
деревни, узнали земляков, бросились 
обниматься - они же мирные люди, го-
ворят. Тут же заскрипела рация, армя-
не просят вернуть ребенка за любое 
вознаграждение, остальные пленники 
(даже отец ребенка) сородичам не нуж-
ны. «Я подошел к мальчику, угостил 
виноградом, поинтересовался, поче-
му о нем так хлопочут, - рассказыва-
ет Фахраддин муаллим. - Оказалось, 

что его родной дядя - командир 55-го 
мотопехотного полка, что располагал-
ся напротив нас».

И снова неожиданный звонок из 
Баку, голос Президента и диалог, по-
нятный только им двоим: 

- Джебраилов, это правда? 
- Так точно. 
- Что-нибудь интересное?
- В общем плане да, а так - ниче-

го особенного.
Спустя какое-то время пленников 

по принципу «три на три» обменяют 
в Газахе на нашего сержанта и еще двух 
бойцов, раннее пропавших без вести. 

Эта история - одна из многих, ко-
торые случались на войне. Но переска-
зывая ее, офицер делает акцент на од-
ном важном моменте: когда разведчики 
захватили в плен армян и стали затал-
кивать их в машину, мальчик потерял 
свою обувь. И тогда наши бойцы сня-
ли шапки, одели ему на ноги, чтоб он 
не замерз - не простудился (большая 
часть пути пролегала в гору, где темпе-
ратура, несмотря на летний месяц, уже 
тогда была низкой), и на руках, меня-
ясь поочередно, подняли в штаб. «Вот 
это мои ребята! Мои бойцы! И это все, 
что нужно знать об этой проклятой  
войне!», - эмоционально восклицает 
генерал, до того хладнокровно расска-
зывавший о всех перипетиях войны. 

Я задаю ему последний вопрос: «Вы 
с детства ненавидите армян?» Он на 
секунду задумывается, потом отвеча-
ет: «Да, пожалуй, нет. Даже когда в дет-
стве ровесники-армяне (я ведь родом 
из Западного Азербайджана, из губад-
линского села Эйвазлы) обращались ко 
мне со своим традиционным вопро-
сом («Hayes, turkes?) и я отвечал, что 
турок и получал за это в глаз, потом 
собирал своих пацанов и мы давали 
ответку - даже тогда не было ненави-
сти. Это были наши пацанские разбор-
ки. Но армянин с оружием для меня, 
безусловно, враг и я никогда не про-
щу им гибель своих товарищей, сво-
их однокашников».

У каждого - своя дорога

Когда речь заходит об однокашни-
ках, генерал вспоминает свое учили-
ще: из 260 курсантов только 14 были 
азербайджанцами, примерно столько 
же - армяне, остальные - славяне. Ре-
бята дружили без оглядки на нацию. 
Был среди них прекрасно говорящий 
на азербайджанском армянин с Байы-
ла, Левон Мкртчян. У него была боль-
на мать, и Фахраддин часто помогал 
их семье с дефицитными лекарства-
ми (тетя заведовала аптекой). Помогал 
даже когда начались известные собы-
тия и однокурсник перебрался в Ка-
рабах и уже оттуда просил прислать 
лекарства. Потом неожиданно про-
пал, замолчал. Фахраддин был уве-
рен, что его убили, мысленно с ним 
попрощался. А однажды, уже во время  
войны, в 1993 году командир Садарак-
ского полка обратился к нему: «Фаха 
(так его называли только близкие дру-
зья), здесь, напротив нас - армянский 
батальон теробороны, там командиром 
Лева. Хочешь его увидеть? Он просит 
тебя приехать». Джебраилов ответил 
отрицательно.

Но встреча все же произошла в ней-
тральной зоне: надо было решить во-
прос незаконной установки поста вра-
жеской стороной. Для армянина встре-
ча стала неожиданной. Поначалу он 
даже растерялся, потом внимательнее 
вгляделся, снял очки. Фахраддин ска-
зал: «Лева, салам». Тот кинулся с объя-
тиями: «Фаха, родной!» Армяне были 
в шоке, а наши всю предысторию зна-
ли. Однокашники отошли в сторону, 
и Фахраддин задал ему несколько 
вопросов: «Что ты здесь делаешь? Ты 
ведь мог уехать и не ввязываться в эту  
войну! Мы же с тобой кашу из одного 
котелка ели! Как ты мог забыть и пре-
дать свою родину, Байыл, нашу друж-
бу, наш хлеб, горячий тендир, кото-
рый мы каждое воскресенье покупа-
ли вскладчину, намазывали на него 
сливочное масло и пили со сладким 
чаем или суррогатным кофе, и вкус-
нее этого завтра придумать было не-
возможно?!»

Лева ответил: «Так сложилась судь-
ба. У каждого из нас своя дорога, своя 
боль. А Карабах должен принадлежать 
нам, мы - древняя нация». 

После этих слов армянин пере-
стал существовать для азербайджан-
ца - комбриг во второй раз похоронил 
его, на этот раз - навсегда.

Эту победу ковали мы вместе
«Умрем, но не отступим!» - клялись бойцы на передовой после встреч с Гейдаром Алиевым

Фахраддин Джебраилов:

Как бы народ ни стремился к миру, он дол-
жен уметь защитить себя и на силу от-
ветить силой
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- Дональд Трамп, пришедший 
к власти с обещанием быть пре-
зидентом мира, в итоге вступил 
в войну против Ирана.

- США непосредственно всту-
пили в конфликт только в знаме-
нательный день - 22 июня - ровно 
в годовщину нападения гитлеров-
ской Германии на СССР. До этого, 
начиная с пятницы 13 июня, про-
тив Ирана воевал только Израиль. 
Новый немецкий канцлер Фридрих 
Мерц метко отметил, что Израиль 
взял на себя всю грязную работу. 

Американский удар стал финаль-
ным аккордом нынешней эскалации. 
До этого Израиль расчистил доро-
гу для союзников, выведя из строя 
системы ПВО Ирана, чтобы амери-
канские бомбардировщики не ока-
зались под огнем. Лишь после этого 
последовал символический авиаудар 
США по ядерному объекту в Фордо. 
Однако реального урона эти хвале-
ные «супербомбы» нанести не мог-
ли - и вот почему. Во-первых, сам  
объект расположен на такой глуби-
не, до которой ни одна неядерная 
американская бомба попросту не до-
берется. Во-вторых, запасы обога-
щенного урана, как и значительная 
часть оборудования, были заранее 
эвакуированы. Результат - эффек-
тная картинка для новостных вы-
пусков, но не более. В духе своей 
предвыборной риторики Дональд 
Трамп представил это как реали-
зацию формулы «мир через силу» 
и назвал нанесенный ущерб «мону-
ментальным». 

На деле, куда больший урон иран-
ской ядерной программе был нане-
сен задолго до этого - и не Амери-
кой, а Израилем. Отключение элек-
троснабжения ключевых объектов 
привело к остановке центрифуг - 
технологически это сравнимо с ава-
рийной остановкой доменной печи, 
наполненной раскаленным метал-
лом: после такого запуск придется 
начинать почти с нуля.

- То, как американцы нанесли 
удары по объекту в Фордо, позво-
лив Ирану заранее эвакуировать за-
пасы урана и оборудование, а так-
же согласованные действия иран-
ской стороны при атаке на авиабазу 
«Аль-Удейд» создают ощущение не 
войны, а договорного спектакля. 
Что вы думаете по этому поводу?

- Безусловно, в этой истории слиш-
ком много блефа и дешевого пиара. 
Мы живем не в эпоху Pax Americana, 
а в мире Post-Americana. США боль-
ше не играют роль безоговорочно-
го глобального гегемона. Мир стал 
более сложным, децентрализован-
ным и фрагментированным. Хотя он 
еще не является полноценно мно-
гополярным, прежняя архитекту-
ра однополярности уже разрушена.

Сегодня Дональд Трамп ве-
дет отчаянную борьбу не столько 
на международной арене, сколько 
внутри самой Америки. Он пыта-
ется не допустить внутреннего рас-
пада и найти для США новую роль 
в изменившемся мире. Однако его 
лозунг «Назад в великое прошлое» 
- попытка вернуть страну в мифи-
ческий «золотой век» 1970-х - об-
речена на провал. Мир изменился. 
Системы, на которых ранее бази-
ровалась стабильность, либо уста-
рели, либо уже разрушены. Ремон-
ту и восстановлению не подлежат. 
Мир вступил в фазу переопределе-
ния глобального порядка, и старые 
рецепты здесь не работают. 

Пока в управляющей верхушке 
все еще полно реликтов минувшей 
эпохи, которые просто хотят, чтобы 
«сегодня» длилось вечно. У них нет 
даже намека на стратегическое мыш-
ление. Более того, будущее вызыва-
ет у них панический страх. Любая 
идея перемен воспринимается как 
угроза личной безопасности, а не 
как шанс на развитие.

Между тем система входит в ста-
дию активного демонтажа. Растут 
и риски. Не случайно Илон Маск 
недавно отошел от дел, но при этом 
вбросил в публичное пространство 
идею создания третьей -  несистемной 
партии. Политические элиты по-ста-
ринке все еще пытаются конкуриро-
вать в полуимитационном режиме. 
Отсюда и все полумеры. Пока еще 

империалисты беззубые, а радикалы 
напускные. А система не в том виде, 
чтобы выдержать высокую нагруз-
ку. У нынешних элит просто нет ни 
такого опыта, ни воли. Грядет есте-
ственная смена поколений. Толь-
ко потом стартует борьба идеоло-
гий и проектов развития. Пока же 
идет медленный и нудный демонтаж. 
И вокруг всего этого много блефа.

- С утра 24 июня в ирано-из-
раильской войне наступило пере-
мирие. Приведет ли оно к настоя-
щему миру?

- Нет, конечно. Ведь главные за-
дачи пока не решены. Еще в ходе  
войны премьер-министр Израиля 
Беньямин Нетаньяху открыто зая-
вил, что не исключает ликвидации 
верховного лидера ИРИ Али Ха-
менеи. От чиновников различного 
ранга также звучали слова в стиле: 
«Нам поручено подорвать режим 
аятолл». Тогда как Дональд Трамп 

провозгласил лозунг в своем фир-
менном стиле: MIGA - сделаем Иран 
вновь великим.

За 12 дней войны Израиль ско-
сил многих представителей перво-
го эшелона иранской власти, вне-
запно открыв социальные лифты 
и расбалансировав систему. Мно-
гих, с кем до сих пор работал 86-лет-
ний аятолла Али Хаменеи, уже нет 
и ему тяжело вести дела с теми, кто 
пришел им на смену. Он даже под-
готовил политическое завещание 
с указанием своих возможных пре-
емников. Появились и претенден-

ты на престол - от комичных персо-
нажей вроде сына последнего шаха 
Реза Пехлеви-младшего, очевидно 
мечтающего въехать в Тегеран на 
иностранных танках, до реальных 
кандидатов. Среди них - сын ны-
нешнего верховного лидера ИРИ 
Моджтаба Хаменеи. Он - сторон-
ник жесткой линии, сыгравший важ-
ную роль в подавлении протестов. 
Второй претендент - Хасан Хомей-
ни - внук первого аятоллы Рухол-
ла Хомейни. Он считается рефор-
матором. Поговаривают, что к нему 

благоволят в Белом доме. Впрочем, 
не исключено внезапное появление 
«темной лошадки». В случае краха 
режима страну точно не ждут ли-
беральные реформы. 

Времена сегодня другие. Скорее 
вероятна гражданская война и воен-
ное правление. Как всегда это случа-
ется во времена кризисов, обострятся 
этнические конфликты. Иран далеко 
не однороден. Есть провинции, где 
компактно проживают арабы - Ху-
зестан, азербайджанцы - Западный 
и Восточный Азербайджан и Арде-
биль, курды - иранский Курдистан, 
белуджи - Белуджистан и так далее.

- Возможна ли трансформация 
нынешнего ирано-израильского 
конфликта в региональную вой-
ну с вовлечением в нее арабских 
стран, США, Пакистана, Китая?

- Безусловно. Беньямин Нета-
ньяху откровенно признался в том, 
что нынешняя война была направ-
лена не только на трансформацию 
самого Ирана, а всего ближнево-
сточного региона. Поэтому, пожа-
луй, самое важное в случившемся 
- это сам прецедент ударов ИРИ 
по военным базам США в странах 
Ближнего Востока. Сейчас в реги-
оне дислоцируется порядка 40-50 
тыс. американских военнослужа-
щих. Реальные потери среди лич-
ного состава для политической си-
стемы Америки совершенно непри-
емлемы. Там к этому не привыкли 
и не готовы. В случае серьезной эска-
лации обязательно встанет вопрос 
о выводе американских баз. Имен-
но этого панически боятся ближ-
невосточные монархии. Сами они 
не смогут себя защитить. По сути, 
это искусственные страны, создан-
ные Лондоном и Вашингтоном. Для 
сильных и больших соседей вроде 
Ирана, Израиля и Турции они - ла-
комая добыча. Аппетит особо вы-
сок, когда собственная экономика 
находится не в лучшем состоянии. 
На днях министр финансов Израи-
ля Бецалель Смотрич открыто зая-
вил, что страны Персидского залива 
должны финансировать войну Из-
раиля с ИРИ и возместить ущерб от 
войны с Ираном и его прокси. На 
что гневно отреагировал предста-
витель властей ОАЭ Мухаммад Ан-
вар Гаргаш.

- Как данный конфликт мо-
жет отразиться на регионе Юж-
ного Кавказа?

- Тут есть свои плюсы и минусы. 
Среди рисков - поток беженцев из зон 
конфликтов. Для Баку также важна 
судьба иранских азербайджанцев. 
К другим рискам также относится 
туманное будущее государств Цен-
тральной Азии. Эти страны - наши 
партнеры по транзиту. Ни Грузии, 
ни Азербайджану просто не выгод-
но, чтобы с ними что-то приключи-
лось. К сожалению, их активное вов-
лечение в маршрут Китай - Индия 
может выйти для них боком. Еще 
одну роковую ошибку они допусти-
ли, когда позарились на обещания 
евробюрократии и на ровном месте 
бросили вызов Анкаре. Так, в апре-
ле 2025 года Казахстан, Узбекистан, 
Кыргызстан и Туркменистан демон-
стративно присоединились к резо-
люциям ООН, осуждающим поли-
тику Турции. Цена вопроса - 12 млрд 
евро на всех четверых. Как-то ма-
ловато для потери гаранта безопас-
ности в эпоху больших перемен. Та-
кие откровенные глупости в поли-
тике обычно не прощают. 

Что же касается плюсов, то это 
перспективы роста цен на нефть 
и газ. Увеличение доходов от об-
служивания транзитного коридо-
ра, который проходит через наши 
страны, а также приток капитала, 
бегущего из зон новых конфликтов.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Постамериканский мир
Вахтанг Мгеладзе:

Мир изменился. Системы, на которых ра-
нее базировалась стабильность, либо уста-
рели, либо уже разрушены. Ремонту и вос-
становлению не подлежат. Мир вступил 
в фазу переопределения глобального поряд-
ка, и старые рецепты здесь не работают
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Президент США Дональд 
Трамп допустил, что Изра-
иль и Иран могут в ближай-
шее время возобновить кон-
фликт, однако сейчас обе сто-
роны истощены боями и не 
стремятся к продолжению во-
енных действий.

«Они оба устали, истощены. 
Они сражались весьма яростно, 
очень жестоко, и оба были удов-
летворены тем, что разошлись по 
домам. Может ли это начаться сно-
ва? Думаю, когда-нибудь может. 
Возможно, (это) скоро начнется», 
- сказал он на пресс-конференции 
в Гааге по итогам саммита НАТО.

При этом глава государства не-
сколькими минутами ранее выра-
зил уверенность в том, что боевые 
действия между Израилем и Ира-
ном не возобновятся: «Это была 

12-дневная война, и мы думаем, 
что она закончилась. Я не думаю, 
что они собираются снова напа-
дать друг на друга. Я так не думаю».

Администрация Соединен-
ных Штатов надеется на следую-
щей неделе провести переговоры 
с Ираном по его ядерной програм-
ме и достичь договоренности. Об 
этом заявил на пресс-конференции 
в Гааге по итогам саммита НАТО 
президент США Дональд Трамп.

«Послушайте, мы собираем-
ся провести с Ираном перегово-
ры на следующей неделе, возмож-
но, мы подпишем соглашение», - 
сказал он, подчеркнув, что «меня 
не волнует, есть у нас соглашение 
(по иранской ядерной программе) 
или нет. <...> Мы уничтожили (их) 
ядерную (программу)».

Отдел политики

В ТЕМУ

Война может вспыхнуть снова?
Трамп не исключил возобновления боевых  
действий между Ираном и Израилем

Выступивший представитель Гва-
делупы Жозе Бваканпеч сказал, что 
уже четыре столетия Гваделупа под-
вергается кровавому колониализму. На 
нашей земле пролилась кровь многих 
народов. И виновник тому - Франция.

Исполнительный директор Ба-
кинской инициативной группы Аб-
бас Аббасов заявил, что превраще-
ние Гваделупы в колонию Франции 
является составной частью полити-
ки неравенства, проводимой Пари-
жем. По его словам, уровень безра-
ботицы здесь составляет 18-20 про-
центов, что значительно выше, чем 
в основной части Франции, и свиде-
тельствует об отсталости региона. А. 
Аббасов подчеркнул, что БИГ не при-
знает неоколониализм в современном 
мире. В этой связи группа выражает 
поддержку праву народа Гваделупы 
на самоопределение.

 Национальный координатор 
Гваделупского отделения Междуна-
родного фронта деколонизации (FID) 
Жан-Жакоб Бисеп отметил, что хотя 
Азербайджан далек от нас, наша цель 
одинаковая - восстановление сувере-
нитета, справедливости. Мы пыта-
емся вести культурную борьбу. По-
тому что нас пытаются оторвать от 
реальности, от наших собственных 

корней. Необходимо самим опреде-
лять свою судьбу в экономическом, 
политическом и социальном плане.

Один из основателей Междуна-
родного движения за репарации Гва-
делупы (MIR-Guadeloupe) и Между-
народного комитета чернокожих лю-
дей (CIPN) Люк Рейне подчеркнул, что 
сегодня Франция не признается в ко-
лониальном прошлом страны, пыта-
ясь сохранить свой престиж. По его 
словам, особенно много страданий 
Париж принес Африке. «Со времен 
Наполеона Франция пыталась рас-
ширить свои территории, одновре-
менно создавая систему рабства. Она 
до сих пор не извинилась за рабство 
и колониальную политику, Франция 
никогда не была правовым государ-
ством», - сказал он.  

Журналист и продюсер ZCL News 
Даник Зандронис сказал: «Хотя в 1960-
х годах на Гваделупе и появились так 
называемые газеты, в них не гово-
рилось о колонизации. До 1990 года 
журналисты работали на француз-
ский колониализм и государство. Жур-
налы в нашей стране развивались по 
тому же принципу, что и во Франции. 
Принципом их работы было продви-
жение политики этой страны».

По его словам, народ Гваделупы 
и сегодня страдает от колониально-
го господства.

Член правления Коммунистиче-
ской партии Гваделупы и муниципаль-
ного совета Пор-Луи Виктор Артен 
отметил, что политический суверени-
тет народа Гваделупы никогда не был 
обеспечен. Наше сельское хозяйство, 
торговые связи и экономика в целом 
ослаблены. В результате наша эконо-
мика становится все более зависимой 
от импорта. «Мы должны отдалиться 
от Франции с точки зрения юриди-
ческого бюджета и перестроить все 

наши сферы. Мы должны серьезно 
пересмотреть соглашения. Нам необ-
ходимо перейти к действиям на гло-
бальной арене, стремясь сделать все 
наши области независимыми. Если 
мы хотим избавиться от зависимо-
сти и нищеты, то должны работать 
над своим фундаментальным пра-
вом - правом на самоопределение», 
- сказал он.

На мероприятии были заслуша-
ны доклады лидеров политических 
партий, руководителей движений, 
НПО и представителей академиче-
ских кругов, борющихся за незави-
симость Гваделупы, об истории и па-
мяти колониализма, политической 
и институциональной деколонизации, 
экономической деколонизации, осво-
бождении от колониализма знаний 
и культуры, а также духовных аспек-
тах колониализма и деколонизации.  

Выступившие на конференции 
подробно обсудили вопрос сохране-
ния статуса Гваделупы как заморско-
го департамента Франции и ограни-
чения права народа свободно опре-
делять свое политическое будущее, 
а также колониальные преступления, 
историческую несправедливость, ис-
требление коренного народа калинаго, 
эксплуатацию рабочих и существова-

ние административных и экономиче-
ских структур, которые увековечива-
ют неравенство и зависимость. 

В мероприятии в центре внима-
ния также находились вопросы об 
увековечении колониализма и его по-
следствиях в Гваделупе, включая без-
работицу, массовую миграцию моло-
дежи, социальное неравенство, эко-
номическую зависимость, насилие 
и загрязнение окружающей среды, 
а также разрушительные последствия 
токсичного химического пестицида 
хлордекона.    

Среди тем, широко обсуждав-
шихся на конференции, были вклю-
чение права народа Гваделупы на са-
моопределение в повестку дня меж-
дународных организаций, правовые 
механизмы ООН, связанные с деко-
лонизацией, а также невыполнение 
Францией соответствующих резолю-
ций ООН и Декларации о предостав-
лении независимости колонизиро-
ванным народам. 

Затем в рамках конференции был 
подписан Меморандум о сотрудниче-
стве между Бакинской инициативной 
группой и Международным движе-
нием за репарации Гваделупы (MIR-
Guadeloupe).      

Документ подписали исполнитель-
ный директор БИГ Аббас Аббасов и пре-
зидент движения MIR-Guadeloupe, 
секретарь Международного фрон-
та деколонизации (FID) Жозе Мар-
тин Жан Пьер.

Меморандум предусматривает тес-
ное сотрудничество между сторонами, 
а также между НПО и движениями 
за независимость не только в поли-
тической плоскости, но и в экологи-
ческой, культурной и других сферах.   

В заключение было принято итого-
вое заявление конференции, которое 
представил исполнительный дирек-
тор Бакинской инициативной груп-
пы А. Аббасов.

Вызовы и перспективы
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Геворкян, как и его предшествен-
ники, старательно игнорировал фак-
ты: речь идет не о мирных гражда-
нах или политических диссидентах, 
а о лицах, обвиняемых в тяжелых пре-
ступлениях - включая участие в ге-
ноциде, депортациях, пытках, тер-
рористических актах и других воен-
ных преступлениях. Эти фигуранты 
уголовного дела привлечены к от-
ветственности за действия, совер-
шенные в годы оккупации, которые 
сопровождались массовыми нару-
шениями прав человека, разрушени-
ем культурного наследия и насили-
ем в отношении мирного населения.

Подобные попытки армянской 
стороны придать уголовным процес-
сам политическую окраску - не что 
иное как очередной маневр, направ-
ленный на уход от ответственности. 
Однако международное сообщество 
все чаще проявляет принципиаль-
ность в вопросах ответственности 
за военные преступления, и право-
судие должно оставаться вне поли-
тических спекуляций.

Мы уже писали, что армянская 
делегация регулярно использует 
международные площадки не как 
инструмент для диалога и прими-
рения, а как арену для реваншист-
ской риторики. Один из ярких при-
меров - тот же депутат Армен Гевор-
кян, который днем ранее отметился 
деструктивными высказываниями от-
носительно возвращения западных 
азербайджанцев на их исторические 
земли. На этот раз он переключился 
на тему судебных процессов, которые, 
по его словам, носят «позорный» ха-
рактер. Однако с точки зрения вер-
ховенства права и международного 
правосудия, позорным является не 
сам процесс, а попытка его дискре-
дитации со стороны представителя 
государства-агрессора.

Особенно болезненную реакцию 
армянского лобби вызывает судебный 
процесс над Рубеном Варданяном - 
миллиардером, медиамагнатом и од-
ним из ключевых идеологов и спон-
соров карабахского сепаратизма. На 
момент задержания Варданян был не 
просто публичным лицом: он вхо-
дил в так называемое «правитель-
ство» самопровозглашенного обра-
зования и принимал участие в при-
нятии решений, повлекших тяжелые 
последствия для азербайджанского 
мирного населения. Обвинительное 
заключение включает более 40 эпизо-
дов предполагаемой преступной де-
ятельности - от ведения агрессивной 
войны и финансирования террориз-
ма до депортаций, пыток и убийств. 
Эти действия охватывают практи-
чески весь спектр тяжелейших на-
рушений международного уголов-
ного права.

И это лишь один эпизод в мас-
штабной судебной кампании, охва-
тывающей всю верхушку сепаратист-
ского проекта. По данным следствия, 
обвинения предъявлены пятнадцати 

высокопоставленным армянским де-
ятелям - от бывших так называемых 
«президентов» и «министров обо-
роны» до руководителей спецслужб 
и идеологов сепаратизма. В их числе 
- Араик Арутюнян, Бако Саакян, Ар-
кадий Гукасян, Сейран Оганян, Да-
вид Бабаян, Гурген Степанян и дру-
гие. Их действия квалифицируются 
как участие в создании преступного 
сообщества, вооруженный мятеж, 
финансирование терроризма, веде-
ние агрессивной войны, нападения на 
международно защищенные объек-
ты и совершение массовых убийств.

Азербайджан, как суверенное го-
сударство, реализует свое законное 
право на правосудие, действуя в со-
ответствии с внутренним законода-
тельством, опираясь на нормы меж-
дународного гуманитарного и уголов-
ного права. В отличие от Армении, 
которая на протяжении десятилетий 
отрицала свою ответственность за 
конфликт в Карабахе, Баку предпри-
нимает конкретные шаги для восста-
новления справедливости - несмотря 
на внешнее давление и попытки де-
зинформации. Важно подчеркнуть: 
речь идет не о национальности об-
виняемых, как это пытаются пред-
ставить в Иреване, а об их причаст-
ности к систематическим преступле-
ниям против человечности.

И еще, Совет Европы - это не 
суд, не прокуратура и не инструмент 
внешнего вмешательства. Его миссия 
- поддержание правовых и демокра-
тических стандартов. Ответ предсе-
дателя Комитета министров Сове-
та Европы Яна Борга был точен: ор-
ганизация может лишь призывать 
к соблюдению взятых на себя меж-
дународных обязательств, и делает 

это в равной мере по отношению ко 
всем государствам-членам, включая 
Азербайджан.

Показательно, что представители 
Армении даже не попытались опро-
вергнуть конкретные пункты обви-
нений. Вместо аргументов - эмоцио-
нальная риторика и попытка свести 
разговор к политическим инсинуаци-
ям, уходя от сути и правовой оцен-
ки реальных преступлений.

Армянский реваншизм в ПАСЕ 
давно стал привычной частью дипло-
матического пейзажа. Однако с каж-
дым новым выступлением его аргу-
ментация теряет остатки доверия - не 
только среди нейтральных наблюда-
телей, но и среди тех, кто еще недав-
но проявлял сочувствие. Риторика 
о «невинных армянских заключен-
ных» все очевиднее вступает в про-
тиворечие с реальностью: фигуранты 
этих дел обвиняются не в политиче-
ском инакомыслии, а в тяжелейших 
преступлениях - от уничтожения де-
ревень и изгнания мирного населе-
ния до создания незаконных воору-
женных формирований и организа-
ции террористических актов.

Армения пытается использо-
вать площадку ПАСЕ как трибуну 
для давления, но все чаще сталкива-
ется с холодной вежливостью и апа-
тией, поскольку ее обвинения теряют 
юридическую и моральную основу. 
В условиях, когда мировое сообще-
ство постепенно осознает истинную 
суть режима сепаратистов в Караба-
хе, попытки приукрасить или скрыть 
масштабы совершенных преступле-
ний обречены на провал.

Парадоксально, что Совет Евро-
пы - организация, которая должна 
выдвигать обвинения в адрес участ-
ников вооруженной агрессии и эт-
нических чисток, вместо того что-
бы ставить под сомнение действия 
Азербайджана, должна бы обратить 
внимание на преступления, которые 
десятилетиями оставались безнака-
занными и стали причиной нынеш-
них судебных процессов.

Возможно, пришло время напом-
нить, что справедливость - это не эмо-
ции и PR, а результат холодного и ме-
тодичного анализа фактов. Именно 
такой подход сегодня демонстриру-
ет Азербайджан. Если же кому-то он 
кажется «позорным», то проблема 
кроется не в правосудии, а в памяти.

Палачи в мантии жертв
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Армения вошла в фазу острей-
шей внутренней турбулент-

ности, вскрывшей фундамен-
тальный конфликт между «демо-
кратически избранной властью» 
и симбиозом бывших сепара-
тистов, радикального духовен-
ства и олигархических кланов.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Серия обысков, начавшаяся с за-
держания Давида Галстяна - так на-
зываемого «депутата парламента» 
демонтированного сепаратистско-
го образования в Карабахе, - озна-
меновала начало масштабной спе-
цоперации, направленной на ней-
трализацию попытки переворота. 
Эта сеть охватывала политических 
маргиналов, религиозных функцио-
неров и представителей старых фе-
одальных элит.

По информации армянских 
Telegram-каналов, Галстян был за-
держан в Иреване в ходе операции, 
во время которой было обнаруже-
но огнестрельное оружие и другие 
вещественные доказательства, под-
тверждающие версию Следственно-
го комитета Армении о подготовке 
терактов и насильственного захва-
та власти. Его арест стал отправ-
ной точкой для масштабного рей-
да, затронувшего представителей 
оппозиционного духовного движе-
ния «Священная борьба» и струк-
тур, связанных с фракцией «Эчми-
адзин» совета старейшин одноимен-
ного города.

Параллельно с оперативными ме-
роприятиями в отношении Давида 
Галстяна правоохранительные ор-
ганы провели обыски у целого ряда 
активистов, включая пресс-секрета-
ря движения «Священная борьба» 
Лидию Манташян, а также у членов 
и сторонников партии «Армянское 
общенациональное единство» и АРФ 
«Дашнакцутюн». В поле внимания 
силовиков оказались также дома 
таких фигур, как Артур Макарян, 
Арсен Казарян, Армен Алексанян 
и Эдгар Тамазян. Эти действия ука-
зывают на существование сложной 
и разветвленной организационной 
структуры подозреваемого заговора.

В центре спецоперации оказался 
архиепископ Баграт Галстанян - ли-
дер «Священной борьбы», возглавив-
ший протестное движение осенью 
2024 года. По данным следственно-
го комитета Армении, с ноября про-
шлого года он реализовывал тща-
тельно продуманный план захва-
та власти, создавая параллельные 
структуры, формируя нелегальные 
ячейки и приобретая оружие и взры-
вчатые вещества, предназначенные 
для совершения терактов. Установ-

лено, что деятельность Галстаняна 
и его ближайшего окружения ко-
ординировалась через заранее ор-
ганизованную сеть, где сакральная 
риторика служила прикрытием для 
политического радикализма и на-
сильственной смены власти.

Факт проведения обысков в до-
мах членов совета старейшин Эчми-
адзина, активистов оппозиционных 
партий и отдельных представите-
лей духовенства наглядно демон-

стрирует, насколько глубоко уко-
ренился союз между клерикальной 
элитой и остатками карабахского 
сепаратизма, получившими новую 
форму в условиях ослабления преж-
них политических структур. Кон-
троль над финансовыми ресурсами, 
широкие социальные связи и спо-
собность влиять на общественное 
мнение через религиозную ритори-
ку превратили этот альянс в опас-
ный инструмент в руках потенци-
альных заговорщиков.

Одновременно с проведением 
силовой фазы операции правитель-
ство Армении активизировало эко-
номическое давление на крупные 
олигархические структуры, заподо-
зренные в поддержке попытки пе-
реворота. Как сообщают армянские 
СМИ, премьер-министр Никол Па-
шинян дал распоряжение налого-
вым и фискальным органам прове-
сти масштабную проверку бизнеса, 
принадлежащего семье миллиардера 
Самвела Карапетяна - главы группы 
компаний «Ташир». На фоне этих 
действий все чаще звучат предполо-
жения о планах по национализации 
«Электросетей Армении», находя-
щихся под контролем структур Ка-
рапетяна. Этот шаг, по мнению на-
блюдателей, направлен на демонтаж 

финансово-медийного влияния од-
ного из самых могущественных биз-
нес-кланов, традиционно играюще-
го значимую роль в закулисной по-
литике страны.

Силовая реакция премьер-мини-
стра Никола Пашиняна на попытку 
захвата власти и усилия по восста-
новлению правопорядка - это не изо-
лированная кампания устрашения, 
как настаивает оппозиция. Речь идет 
о целенаправленной стратегии по де-
монтажу теневых центров влияния, 
давно вышедших за рамки консти-
туционного контроля. Власти при-
ходится противостоять не только 
формальной оппозиции, но и раз-
ветвленному неформальному альян-
су, где сливаются интересы полити-
ческих фантомов старого режима, 
олигархических структур и ради-
кализированной церковной элиты, 
стремящейся сохранить власть над 
умами и государственными инсти-
тутами.

Армения вступает в период остро 
выраженной конфронтации между 
курсом на демократические рефор-
мы и попытками реванша со стороны 
архаичных, феодально-клерикаль-
ных сил. Пашинян опирается на ин-
ституциональную вертикаль и пра-
вовые механизмы государственно-
сти, одновременно демонстрируя 
политическую волю к устранению 
структур, пытающихся подменить 
собой легитимные органы власти.

Армянское общество перед вы-
бором: продолжить движение к свет-
ской республике, основанной на вер-
ховенстве закона, или вернуться под 
влияние клерикально-клановой мо-
дели, замаскированной под «охрану 
традиционных ценностей».

Пашинян делает ставку на мо-
дернизацию и государственные ин-
ституты. Его противники - на кон-
сервативный реванш, в котором са-
кральная риторика служит ширмой 
для борьбы за ресурсы и контроль. 
Исход этой борьбы покажет, гото-
ва ли Армения утвердить светский 
порядок как основу своей будущей 
идентичности - или вновь уступит 
место прошлому.

Поживем - увидим.

На грани трансформации
Пашинян разоблачает духовно-олигархический заговор

Готова ли Армения 
утвердить светский 

порядок как основу 
своей будущей иден-

тичности или вновь 
уступит место  

прошлому

СИТУАЦИЯ
25 июня генеральный проку-
рор Кямран Алиев встретился 
с вновь назначенным послом Тур-
ции в Азербайджане Биролом Ак-
гюном, сообщила БР пресс-служ-
ба Генеральной прокуратуры.

На встрече Кямран Алиев под-
черкнул, что отношения между дву-
мя братскими народами отражают 
суть высказываний общенациональ-
ного лидера Азербайджана Гейдара 
Алиева - «Одна нация - два государ-
ства» - и основателя Турецкой Респу-
блики Мустафы Кемаля Ататюрка - 
«Горе Азербайджана - наше горе, ра-
дость Азербайджана - наша радость».

Он отметил, что благодаря дально-
видной и последовательной полити-
ке президентов двух стран - Ильхама 
Алиева и Реджепа Тайипа Эрдогана 
- азербайджано-турецкие отноше-
ния вышли на уровень стратегиче-
ского партнерства, основанного на 
крепкой дружбе, братстве и взаим-
ной поддержке.

Кямран Алиев отметил важную 
роль регулярных встреч между орга-
нами прокуратуры, судебной и юри-
дической систем двух стран, а также 
плодотворного диалога в рамках меж-

дународных мероприятий, что спо-
собствует укреплению двусторонне-
го сотрудничества.

Он также подчеркнул значимость 
участия делегации Генеральной про-
куратуры Турции в ряде крупных со-
бытий, прошедших в прошлом году 
в Баку - в частности, в сессии высо-
кого уровня в рамках подготовки 
к COP29 и в 29-й ежегодной конфе-
ренции Международной ассоциации 
прокуроров.

В свою очередь, посол Бирол Ак-
гюн отметил, что благодаря успеш-
ной политике, проводимой главами 
двух государств, братские отноше-

ния между Азербайджаном и Тур-
цией достигли наивысшего уровня. 
Он подчеркнул свою готовность при-
лагать все усилия для дальнейшего 
укрепления и развития двусторон-
них связей.

Стороны обменялись мнениями 
по вопросам правового сотрудниче-
ства, включая юридическую помощь 
и выдачу осужденных. 

В завершение Кямран Алиев по-
желал послу успехов на новом посту 
и выразил уверенность в дальнейшем 
расширении двустороннего сотруд-
ничества.

БР

Встреча в духе братства
Азербайджан и Турция углубляют правовое сотрудничество

В течение следующего десятиле-
тия Европа может потратить до 
14 трлн евро на оборону и свя-
занную с ней инфраструктуру, 
что создаст широкие возмож-
ности для частного капитала, 
сообщает Bloomberg.

Как сообщают зарубежные СМИ, 
по данным компании Carlyle Group, 
инвестиции в оборону могут резко 
возрасти с текущих прогнозов в 4 трлн 
евро, если европейские страны со-
гласятся с предлагаемыми НАТО 
целевыми показателями расходов 
в размере 5% от валового внутрен-
него продукта.

Отмечается также, что предло-
жение аналитиков о роли частного 
капитала перекликается с аналогич-
ными заявлениями Европейской ко-
миссии. В марте была опубликована 
«Белая книга» о выделении 800 млрд 
евро на оборонные нужды, включая 
предложения по мобилизации част-
ных средств.

При этом Европа сталкивается 
с такими проблемами, как фрагмен-
тация оборонной промышленности, 
конкурирующие национальные обо-
ронные компании, программы про-
изводства истребителей и танков.

Компания Carlyle Group предпо-
лагает, что европейцам необходимо 

скоординировать цепочки поставок 
для обеспечения стандартизирован-
ных конструкций для базовых си-
стемных компонентов, от чипов до 
беспилотных летательных аппара-
тов. Это позволит преодолеть на-
циональное соперничество и кон-
курирующие платформы.

Компания Carlye была основана 
в Вашингтоне, округ Колумбия, в 1987 
году и в настоящее время управляет 
активами на сумму $453 млрд. Она 
тесно связана с правительством США 
и имеет опыт инвестиций в аэро-
космическую и оборонную отрасли.

Отдел политики

Европа вооружается
В следующее десятилетие на оборону будет потрачено до 14 трлн евро
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Наверное, трудно передать 
словами чувства человека, 

впервые оказавшегося в Шам-
кире. Город, словно сошедший 
со страниц старинной европей-
ской хроники, мгновенно наруша-
ет привычные ориентиры. Пер-
вый вопрос, который возникает 
почти инстинктивно: что это за 
место и где я оказался?

Матлаб ГАРЯГДЫ,
       наш спецкор

Кажется, будто время оборачива-
ется вспять, и перед вами оживает кар-
тина старинного немецкого городка. 
Просторные центральные улицы, ка-
навы для отвода дождевой и сточной 
воды, аккуратно расписанные фасады 
домов с высокими мансардными кры-
шами и уютными верандами, массив-
ные деревянные ворота, украшенные 
коваными петлями и изящными узо-
рами из каленого железа… И, конеч-
но, зеленые насаждения, стройно вы-
строившиеся вдоль улиц, придающие 
всему особую гармонию.

Сегодняшний Шамкир уже не тот,  
и это не сожаление, а, скорее, восхи-
щение. Город сумел сохранить дух ста-
рого Анненфельда, но при этом обрел 
новое лицо - современное, уверенное, 
ухоженное. Благодаря упорной и си-
стемной работе районного руковод-
ства и неравнодушному отношению 
местных жителей историческое насле-
дие не только сохранено, но и логично 
вписано в городскую ткань XXI века.

Суперсовременные бутики и мага-
зины, стильные кафе, фешенебельные 
рестораны, пабы, гостеприимные оте-
ли, благоустроенные парки и скверы, 
удивительно чистые улицы - все это 
создает особую атмосферу душевного 
комфорта. Шамкир не просто радует 
глаз - он вызывает у человека то редкое 
ощущение, когда хочется вернуться. 
Не потому, что чего-то не успел, а по-
тому, что не хочется уезжать.

И здесь невольно возникает во-
прос: а как удалось всего этого достичь?

Об этом и многом другом наш 
специальный корреспондент побесе-
довал с заместителем главы исполни-
тельной власти района, заведующим 
отделом анализа и прогнозирования 
социально-экономического развития 
Руфатом Сахибсоем.

- Руфат муаллим, Шамкирский 
район уже несколько лет занимает 
первое место в республике по объе-
мам сельскохозяйственного произ-
водства. В чем, по-вашему, секрет та-
кого успеха?

- Прежде всего необходимо отме-
тить, что особое внимание развитию 
сельского хозяйства уделяет Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. Именно 

по его инициативе реализуются мас-
штабные государственные программы, 
нацеленные на поддержку аграрного 
сектора. Производители сельхозпро-
дукции освобождены от всех налогов 
за исключением земельного, внедрены 

действенные механизмы субсидирова-
ния растениеводства и животноводства. 
В результате этих шагов, а также благо-
даря самоотверженному труду наших 
фермеров, аграриев и местных пред-
принимателей стало возможным до-
стижение столь высоких результатов.

Следует также отметить, что Шам-
кирский район является одним из круп-
нейших в Азербайджане как по пло-
щади, так и по численности населения. 
Но главное богатство нашего края - 
это его люди: трудолюбивые, предан-
ные своей земле, умеющие и желаю-
щие работать. Благоприятный рельеф, 
мягкий климат, плодородные почвы 
и достаточные водные ресурсы соз-
дают хорошие предпосылки. А когда 
к этим природным условиям добавля-
ется целенаправленная государствен-
ная политика и инициативность мест-
ного населения - успех становится за-
кономерным.

- Есть ли конкретные цифры, ко-
торые наглядно отражают динами-
ку роста?

- Разумеется. В 2023 году объем сель-
скохозяйственной продукции, произ-
веденной в районе, составил свыше 746 
млн манатов, а в 2024-м эта цифра до-
стигла 796 млн манатов. Это - наивыс-
ший показатель среди всех районов 
республики. Причем важно подчер-
кнуть: Шамкир не просто сохраняет 
лидерские позиции, но последователь-
но их укрепляет.

Если принять во внимание тот факт, 
что аграрный сектор имеет ключевое 
значение как для обеспечения продо-
вольственной безопасности, так и в во-
просах снижения зависимости от им-
порта и создания рабочих мест, стано-
вится очевидным, что вклад нашего 
района в экономику страны действи-
тельно значителен.

- Но все же: какие направления 
сельского хозяйства являются при-
оритетными для района?

- Прежде всего мы делаем акцент 
на растениеводстве и тепличном хозяй-
стве. За последние годы объемы произ-
водства овощей и фруктов значительно 
возросли, и в этом большую роль сы-

грало активное развитие современных 
тепличных комплексов. Они не толь-
ко увеличивают объемы продукции, 
но и позволяют круглогодично обе-
спечивать рынок свежими плодами.

Серьезное внимание уделяется и са-

доводству. В районе создаются новые 
плодовые сады, при этом активно вне-
дряются капельные системы ороше-
ния, что позволяет значительно эко-
номить водные ресурсы и повышать 
урожайность.

Фермеры охотно пользуются госу-
дарственными субсидиями, что допол-
нительно стимулирует развитие сек-
тора. Отдельно стоит выделить про-

изводство картофеля, по которому 
наш район стабильно демонстриру-
ет одни из самых высоких показате-
лей в республике.

- Насколько активно предприни-
матели инвестируют в аграрный сек-
тор района?

- Сегодня устойчивое развитие ре-
гионов, расширение их производствен-
ного и экспортного потенциала, а так-
же повышение уровня занятости насе-
ления - все это ключевые приоритеты 
государственной стратегии, последо-
вательно реализуемой под руковод-
ством главы государства. Созданные 
в стране благоприятные условия для 
ведения бизнеса, налоговые и финан-
совые льготы, а также стабильность 
и прозрачность в экономике побуж-
дают инвесторов все активнее вкла-
дываться в различные сферы, в том 

числе и в аграрный сектор.
Шамкирский район благодаря этим 

условиям и собственной инфраструк-
туре стал одним из наиболее привле-
кательных для инвестиций. Только за 
последние два года в экономику района 
было привлечено более 35 млн мана-
тов, и значительная часть этих средств 
направлена именно в сельское хозяй-
ство. Если говорить конкретнее - это 
проекты по производству и сбыту сель-
хозпродукции, создание теплиц и фрук-
товых садов, строительство жилых до-
мов, развитие торговли и сферы услуг. 
Подобные инвестиции не только улуч-
шают макроэкономические показате-
ли района, но и способствуют созда-
нию новых рабочих мест, росту дохо-
дов населения и в целом - повышению 
качества жизни.

Предприниматели ощущают уве-
ренность в завтрашнем дне, видят про-
зрачные правила игры и получают под-
держку на всех уровнях. Мы со сво-
ей стороны всегда открыты к диалогу 
и оказываем полное содействие лю-
бым здравым инициативам. Уверен, 
что и впредь Шамкир останется точкой 
роста для аграрной экономики страны.

- А что можно сказать о других 
показателях стабильности и разви-
тия района?

- Одним из ключевых макроэконо-
мических индикаторов развития ад-
министративных территорий являет-
ся общий объем произведенной про-
дукции и оказанных услуг. Так, в 2023 
году в Шамкирском районе эта циф-
ра составила 1 млрд 158 млн 45 тыс. 

400 манатов, что позволило району 
занять 6-е место в стране после Баку, 
Сумгайыта, Абшерона, Лачина и Гян-
джи. В прошлом году объем составил 
1 млрд 156 млн 495 тыс. манатов. Не-
смотря на незначительное снижение, 
показатели остаются стабильно высо-
кими, что свидетельствует о структур-
ной устойчивости местной экономики.

Также важным фактором, способ-

ствующим экономическому росту, яв-
ляется выгодное географическое поло-
жение района. Шамкир расположен 
на историческом маршруте Велико-
го Шелкового пути, что значительно 
расширяет его логистические возмож-
ности. В результате в 2023 году объем 
грузоперевозок в транспортном сек-
торе составил 2 млн 343 тыс. тонн, а в  
2024-м увеличился на 6,1%, достигнув 
2 млн 486 тыс. тонн.

Предварительные данные за 2025 
год позволяют с уверенностью гово-
рить о том, что положительная дина-
мика сохраняется, а развитие продол-
жает набирать обороты.

- Каковы перспективы развития 
района в ближайшие годы?

- Мы рассматриваем сельское хо-
зяйство не как статичный сектор, а как 
основу для комплексного развития всей 

экономики района. В наших планах - 
дальнейшее расширение экспортного 
потенциала, улучшение инфраструкту-
ры, а также цифровизация агропроиз-
водства, что позволит сделать процессы 
более эффективными и прозрачными.

У нас уже есть успешный опыт 
экспорта сельскохозяйственной про-
дукции в страны СНГ и Ближнего Вос-
тока, и мы намерены не только сохра-
нить, но и значительно расширить ге-
ографию поставок. Ведется активная 
работа над улучшением логистических 
цепочек и сертификацией продукции 
по международным стандартам.

Практические шаги, предприни-
маемые на местах, да и сама динамика 
развития района дают все основания 
для уверенности: Шамкир и в будущем 
останется флагманом аграрной отрас-
ли Азербайджана, демонстрируя при-
мер сбалансированного роста, устой-
чивости и эффективного управления.

- Руфат муаллим, каковы другие 
приоритеты? 

- Безусловно, одним из ключевых 
направлений нашей деятельности оста-
ются работы по благоустройству и раз-
витию инфраструктуры. В период с 2022 
по 2024 годы нами был реализован ши-
рокий комплекс проектов, направлен-
ных на улучшение дорожной сети, го-
родской среды и коммунального об-
служивания.

Так, только в 2023 году был прове-
ден капитальный ремонт дорог на вось-
ми улицах города Шамкира и в поселке 
Кура общей протяженностью 5,6 ки-
лометра. В 2024 году аналогичные ра-
боты были продолжены на шести ули-
цах города и в центре поселка Чинар-
лы. В итоге за три года было обновлено 
более 15 километров дорожного по-
крытия.

Помимо этого, проведена рекон-
струкция пяти городских парков об-
щей площадью около 20 гектаров, уста-
новлены современные детские и спор-
тивные площадки, что значительно 
улучшило условия для досуга жите-
лей. Было отремонтировано и окра-
шено более 350 частных домов, воз-
ведены почти два километра новых 
заборов, а также начаты масштабные 
работы по благоустройству вдоль ав-
тотрассы Баку-Газах.

Все это не только улучшает внеш-
ний облик района, но и повышает уро-
вень комфорта и качества жизни насе-

ления. Разумеется, работа в этом на-
правлении будет продолжена в более 
широком масштабе.

- Охрана окружающей среды ста-
новится одной из актуальных направ-
лений государственной политики. Что 
делается в этом отношении в Шам-
кирском районе?

- Экологическая повестка занимает 
важное место в нашей работе. В 2022-
2023 годах в районе было высажено око-
ло 10 тыс. деревьев, в том числе в рам-
ках озеленения городских и сельских 
территорий. В прошлом году в рамках 
«Года солидарности ради зеленого мира», 
объявленного Президентом Ильхамом 
Алиевым, вдоль автомагистрали Баку 
- Газах было высажено еще 20 тыс. де-
ревьев и кустарников. Мы стремим-
ся не просто сохранять экологическое 
равновесие, но и создавать новые зе-
леные зоны, способствующие улучше-
нию городской среды и микроклимата.

- Какие шаги предпринимаются 
в социальной сфере, в частности, в об-
разовании?

- Эта сфера находится под посто-
янным вниманием как государства, 
так и местной исполнительной вла-
сти. В 2023 году после капитального ре-
монта был торжественно открыт Тех-
нический гуманитарный лицей име-
ни М.Физули с участием Президента 
Ильхама Алиева. В 2024 году нача-
лась реконструкция школ имени Ах-
меда Джавада и Джалила Рустамова, 
завершен капитальный ремонт шко-
лы имени Ахмеда Джамиля в поселке 
Заям. Результаты налицо: 38 школьни-
ков района в этом году набрали более 
600 баллов на вступительных экзаме-
нах и были лично награждены главой 
исполнительной власти.

Особое внимание уделяется се-
мьям шехидов и ветеранам Карабах-
ской войны - эта работа носит систем-
ный и глубоко уважительный характер.

- В этом году Шамкир в числе дру-
гих городов республики принимает 
гостей III Игр СНГ. Как район гото-
вится к этому значимому междуна-
родному событию?

- Мы активно работаем над тем, 
чтобы Шамкир достойно принял го-
стей Игр. Особое внимание уделяется 
исторической части города, связанной 
с немецким архитектурным наследи-
ем. Идет реставрация домов, фасадов, 
крыш и деревянных конструкций с тща-
тельным сохранением аутентичного 
облика. Мы ожидаем большое коли-
чество туристов и хотим, чтобы они 
увидели современный, чистый, куль-
турно богатый Шамкир, в котором бе-

режно хранятся история и традиции.
Пользуясь случаем, хочу пригла-

сить всех - жителей республики, мно-
гочисленных читателей вашей газеты 
как в Азербайджане, так и за его преде-
лами - посетить Шамкир. Это край го-
степриимных и трудолюбивых людей, 
край, где переплетаются старина и со-
временность, где чтят традиции и од-
новременно строят будущее. Шамкир 
- это район больших возможностей, 
стабильного развития и всесторонне-
го процветания. Добро пожаловать!

Шамкир

История, которая вдохновляет
Шамкир: от немецкого наследия к современному процветанию

Комплекс шехидов

Забота о детях шехидов и ветеранов войны в центре  
постоянного внимания главы ИВ Рашада Тагиева

Современная гостиница в немецком архитектурном стиле Сбор обильного урожая

Город Шамкир известен своими памятниками гениям  
азербайджанской культуры. Узеир бек Гаджибейли  

и Ахмед Джавад сочиняют гимн Азербайджана

Капитально отреставрированный немецкий дом

Кирха - памятник старины

Село Анненфельд было основано в 1818 году швабскими переселен-
цами из немецкого Вюртемберга на месте средневекового города 
Шамкир. До 1917 года город находился в составе Анненфельдской 
(Аннинской) волости Елисаветпольской губернии. По постановле-
нию губернских властей от 9 февраля 1916 году, ввиду войны России 
с Германией было принято решение переименовать селение в Анни-
но. В советский период село входило в состав Шамхорского района 
Азербайджанской ССР, а само поселение с 1924 года именовалось Шам-
хор, впоследствии получившим статус города и районного центра. 
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АГРОПРОМ

Милли Меджлис принял по-
правки к закону «О про-

житочном минимуме», направ-
ленные на улучшение системы 
социальной поддержки населе-
ния и повышение уровня жиз-
ни граждан.

Тамила ХАЛИЛОВА, 
«Бакинский рабочий»

Внесенные законодательные из-
менения предусматривают новый, 
комплексный и продуманный под-
ход к системе социальной поддерж-
ки. В качестве яркого примера мож-
но привести расширение сфер при-
менения норм питания: теперь они 
охватывают не только медицинские 
и образовательные учреждения, но 
и другие учреждения социальной 
сферы. Как отмечает депутат Милли 
Меджлиса, экономист Вугар Байра-
мов, действующее законодательство 
не учитывало нормы для социаль-
ных учреждений, что институцио-
нально ограничивало возможности 
соответствующих структур. Новые 
поправки восполнят это упущение, 
уверен парламентарий.

Прожиточный минимум - это сум-
ма доходов в месяц, необходимая для 
удовлетворения базовых потребно-
стей одного человека. Он определя-
ется на основе минимальной потре-
бительской корзины, включающей 
перечень самых важных товаров 
и услуг. Планируется давно ожида-
емая переоценка этого базового на-
бора, поскольку со времени послед-
них изменений прошло уже одиннад-
цать лет. В связи с этим нынешний 
состав потребительской корзины, 
утвержденный в 2014 году, нужда-
ется в комплексной корректировке.

По словам Вугара Байрамова, об-
новление состава позволит приве-
сти потребительскую корзину в со-
ответствие с требованиями статьи 
3.2 упомянутого закона, что даст 
возможность учитывать расходы, 
понесенные с момента последнего 
утверждения. «Одним из последствий 
обновленного набора товаров и ус-
луг станет косвенный рост прожи-
точного минимума, установленно-
го решением высшего руководства 
страны на уровне 285 манатов. За 
прошедшие годы реальная корзи-
на потребительских товаров и ус-
луг значительно изменилась, и те-
перь важно адаптировать базовый 
комплект продуктов, непродоволь-
ственных товаров и услуг к совре-
менным реалиям», - говорит пар-
ламентарий.

Не вызывает сомнений, что преж-
ний состав базовой потребительской 

корзины давно устарел - жизнь не 
стоит на месте, и потребности на-
селения меняются.

Обновленная корзина поможет 
более точно определить, сколько на 
самом деле необходимо граждани-
ну для удовлетворения первооче-
редных нужд. Для этого достаточно 
взглянуть на саму потребительскую 
корзину, которая служит отправной 
точкой в расчетах прожиточного ми-
нимума.

Уже несколько лет в Азербайд-
жане прожиточный минимум и кри-
терий нуждаемости уравнены, и се-

годня эти два показателя воспри-
нимаются как единый инструмент 
оценки уровня жизни. Хотя следу-
ет отметить, что в отличие от крите-
рия нуждаемости, потребительская 
корзина больше не оказывает пря-
мого влияния на расчет минималь-
ной заработной платы и социальных 
выплат, она по-прежнему учитыва-
ется при принятии решений о по-
вышении базовой зарплаты, пенсий 
и пособий. Таким образом, ее роль 
сохраняется в рамках социальной 
политики государства.

Как напомнил эксперт, в текущем 
году прожиточный минимум и кри-
терий нуждаемости, лежащие в ос-
нове определения адресной социаль-
ной помощи, увеличились на 5,5%. 
На этом фоне выросли объемы го-
сударственной поддержки малообе-
спеченных семей, а также расширил-
ся круг получателей такой помощи. 
Более того, с января текущего года 

была повышена минимальная зара-
ботная плата, а в феврале успешно 
проведено увеличение базовых тру-
довых пенсий - по возрасту, инвалид-
ности и случаю потери кормильца.

Все эти шаги стали частью пято-
го пакета социальных реформ, ре-
ализуемых правительством Азер-
байджана. Их дополнением стал не-
давний Указ Президента Ильхама 
Алиева о повышении социальных 
пособий и стипендий.

«Указом главы государства под 
занавес прошлого года Кабинету Ми-
нистров было предоставлено три ме-

сяца на разработку предложений по 
повышению социальных пособий 
и стипендий, - подчеркивает парла-
ментарий. - В результате этой рабо-
ты уже со следующего месяца граж-
дане начнут получать надбавки к су-
ществующим социальным выплатам. 
Это решение подтверждает привер-
женность государства курсу на по-
следовательное укрепление социаль-
ной защиты населения. Очевидно, 
что реализуемый комплексный со-
циальный пакет направлен на улуч-
шение благосостояния миллионов 
граждан, а рост социально значи-
мых показателей, таких как размер 
пособий и стипендий, неминуемо 
приведет к запланированным по-
зитивным социальным эффектам - 
повышению уровня жизни, сниже-
нию уровня бедности и укреплению 
социальной стабильности в стране».

По словам В.Байрамова, следом 
повысятся социальные выплаты, так 

или иначе связанные со стартовым 
окладом: «Например, уже подросло 
равное трем минимальным зарпла-
там пособие людей, освободивших-
ся из мест лишения свободы и нуж-
дающихся в медицинской помощи. 
Кроме того, увеличились размеры 
ежемесячных денежных выплат, 
предназначенных для работников 
приватизированных и государствен-
ных предприятий, если их здоровье 
пострадало из-за производственных 
травм и профзаболеваний».

Очередное решение в сфере со-
циальной политики наглядно демон-
стрирует масштаб доступного фи-
нансового маневра государства. Пя-
тая волна повышения социальных 
выплат охватит около трех милли-
онов граждан. В 2025 году по соот-
ветствующей статье бюджета сум-
ма увеличилась до 4 млрд 811 млн 
манатов.

Важно подчеркнуть, что данные 
меры реализуются на фоне устой-
чивого бюджетного профицита. По 
словам аналитиков, доходы государ-
ственной казны уже превысили рас-
ходы более чем на 3 млрд манатов, 
а общий финансовый план перевы-
полнен на 1,6% по сравнению с про-
гнозом. 

В свете вышеизложенного депу-
тат подчеркивает, что недопустимо 
ухудшать методологию расчета ве-
личины прожиточного минимума. 
Его оценка базируется на минималь-
ной потребительской корзине, и об-
новленный базовый набор позво-
лит учесть многолетние изменения 
в структуре расходов населения. Это 
создает основу для дальнейшего по-
вышения минимального уровня ну-
ждаемости, что особенно важно для 
укрепления социальной защиты уяз-
вимых категорий граждан.

Известно, что финансовая по-
мощь от государства предоставля-
ется семьям или одиноко прожива-
ющим гражданам, если их доходы не 
достигают критерия нуждаемости. 
В этом контексте логичным продол-
жением повышения прожиточного 
минимума становится рост адресной 
социальной помощи людям с низ-
кими доходами.

«Принятое решение - чрезвы-
чайно важное событие, которое опо-
средованно приведет к росту ежеме-
сячных размеров адресной помощи 
и расширению сферы применения 
этого социально ориентированно-
го инструмента поддержки», - от-
мечает депутат. 

Таким образом, пособия продол-
жат увеличиваться, а система государ-
ственной помощи сможет охватить 
еще более широкие слои населения.

Развитие аграрного сектора игра-
ет ключевую роль в обеспе-

чении продовольственной безо-
пасности страны и укреплении 
ее экономического потенциала. 
Овощи, фрукты и переработан-
ная продукция являются одни-
ми из основных источников ста-
бильного дохода и валютных по-
ступлений.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан располагает благо-
приятным климатом, плодородными 
почвами и необходимыми производ-
ственными ресурсами для дальнейше-
го роста сельского хозяйства. Аграр-
ная продукция становится все более 
важной частью несырьевого экспор-
та страны, и ее доля в общем объе-
ме внешней торговли ежегодно уве-
личивается.

Значительный вклад в достиже-
ние высоких показателей внесли круп-
ные фермерские хозяйства, создание 
и развитие которых в последние годы 
активно поддерживаются государ-
ством. Их деятельность способствует 
не только увеличению объемов поста-
вок, но и обеспечивает стабильное ка-
чество продукции, соответствующее 
требованиям зарубежных рынков.

Согласно данным Государствен-
ного таможенного комитета, за ян-
варь-май 2025 года Азербайджан экс-
портировал более 291 тыс. тонн ово-
щей и фруктов, что на 26,2% больше, 
чем за аналогичный период прошлого 

года. В стоимостном выражении экс-
порт вырос на 19,1%, достигнув поч-
ти $300 млн. Сегодня доля этой кате-
гории в экспорте несырьевой продук-
ции составляет свыше 21%.

Среди основных экспортных то-
варов: томаты - $113,8 млн (98,7 тыс. 
тонн), фундук - $65,2 млн (9,4 тыс. тонн), 
финики - $32,9 млн (45,8 тыс. тонн), 
яблоки - $32,3 млн (46,6 тыс. тонн), 
картофель - $22,5 млн (56,8 тыс. тонн), 
гранаты - $4,3 млн (5 тыс. тонн).

Как и в предыдущие годы, одно 
из ведущих мест в структуре аграр-
ного экспорта традиционно занима-
ют томаты. За первые пять месяцев 
2025 года объем их поставок увели-
чился на 14,7%, а в стоимостном вы-
ражении - на 4,8%. Доля экспорта то-
матов в общем объеме внешней тор-
говли Азербайджана достигла 1,03%.

Одним из ключевых импортеров 
азербайджанской сельхозпродукции 
остается Россия. По итогам 2024 года 
Азербайджан стал крупнейшим по-
ставщиком томатов на российский 
рынок, экспортировав 141,9 тыс. тонн.

После введения в 2014 году про-
довольственного эмбарго в отноше-
нии ряда стран, Азербайджан опера-
тивно расширил экспорт, ответив на 
растущие потребности российско-
го рынка. Также были инвестирова-
ны средства в развитие инфраструк-
туры и логистики, способствующие  

стабильным поставкам.
Экономист Рауф Гараев подчер-

кивает, что высокий спрос на внешнем 
рынке делает экспорт томатов при-
влекательным направлением: «Наши 
фермеры заинтересованы в увеличе-
нии объемов поставок. Однако важ-
но не останавливаться на достигну-
том. Нужно расширять географию 
экспорта, изучать спрос, прогнозиро-
вать рыночные тенденции. Чем шире 
рынки сбыта - тем устойчивее аграр-
ная экономика».

При этом он обращает внимание 
на растущую конкуренцию: «Свое при-
сутствие усиливают Турция, Египет, 
Узбекистан. Россия также расширя-

ет производство. Поэтому Азербайд-
жану важно диверсифицировать экс-
порт, внедрять цифровые решения, 
развивать экспортные кооперативы 
и участвовать в международных агро-
выставках».

Комплексный подход, по словам 
эксперта, позволяет агросектору не 
только расти, но и становиться драй-
вером несырьевой экономики страны.

На внутреннем рынке стоимость 
овощей, особенно тех, что выращи-
ваются в открытом грунте, напрямую 
зависит от урожайности. Несмотря 
на то, что производство становится 
круглогодичным, в мае традицион-
но наблюдается снижение цен. Так, 

по сравнению с апрелем, в прошлом 
месяце стоимость овощей снизилась 
на 6,2%.

По словам экономиста, наряду 
с расширением посевных площадей 
необходимо учитывать и глобаль-
ные вызовы, связанные с изменени-
ем климата: «Климат меняется, и к это-
му нужно быть готовыми. Уже сейчас 
важно предпринимать превентивные 

меры для адаптации сельского хозяй-
ства к новым условиям. В этой свя-
зи в стране ведется работа по внедре-
нию современных технологий, в том 
числе систем капельного орошения».

Экономист также обозначил ряд 
практических задач, решение кото-
рых способно существенно повлиять 
на развитие аграрного сектора. В их 
числе - строительство новых холо-
дильных камер в регионах и сниже-

ние стоимости хранения продукции, 
чтобы такие услуги стали доступны-
ми для каждого фермера.

«Особое внимание следует уде-
лить развитию перерабатывающей 
промышленности. Овощи, особен-
но томаты, должны перерабатывать-
ся в непосредственной близости от 
мест выращивания - это значитель-
но упростит логистику и снизит из-
держки», - отметил он.

Кроме того, эксперт подчеркнул 
важность создания условий, при кото-
рых фермеры смогут находить поку-
пателей напрямую, без посредников. 
В этом контексте важную роль игра-
ют ярмарки-продажи и другие пло-
щадки прямой торговли, способству-
ющие формированию прозрачного 
и устойчивого рынка сбыта.

Одним из важных шагов по про-
движению местной продукции станет 
проведение агрофестивалей. В 2025 
году они впервые пройдут по единой 
концепции в 13 регионах страны. Их 
цель - не только популяризация азер-
байджанской продукции и поддерж-
ка фермеров, но и развитие агроту-
ризма, установление прямых связей 
между производителями и покупате-
лями, а также укрепление экспортно-
го бренда Азербайджана.

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) объявил 
о запуске Программы повыше-
ния финансовой и операцион-
ной эффективности (FOPIP) для 
Государственного агентства во-
дных ресурсов Азербайджана 
и его подведомственных орга-
низаций.

Как сообщает финансовый ин-
ститут, инициатива представляет со-
бой проект технической помощи, со-
финансируемый Европейским Сою-
зом и реализуемый при поддержке 
консалтинговой компании Aqwadem 
Consulting.

Как отметила координатор ини-
циативы, главный советник II уров-
ня по реформам инфраструктурно-
го сектора и экономического управ-
ления ЕБРР Елена Чиркович, цель 
программы - укрепление управле-
ния в водном секторе страны, повы-
шение операционной и финансовой 
устойчивости, а также внедрение эко-
логически и экономически эффек-
тивных практик, включая в сферу 
закупок. «Мы с нетерпением ждем 
начала новой главы в развитии во-
дного сектора Азербайджана и рас-
считываем на тесное сотрудниче-
ство со всеми заинтересованными 
сторонами на этом важном пути», 
- подчеркнула она.

ЕБРР выделил 35 млн евро на фи-

нансирование модернизации систем 
управления водными ресурсами Гян-
джи, кредитное соглашение по кото-
рому было подписано в январе 2025 
года. Проект также будет софинан-
сироваться за счет гранта ЕС в раз-
мере до 5 млн евро.

Выделенные средства направ-
лены на строительство водопрово-
да, канализационных коллекторов, 
водохранилищ, систем управления 
ливневыми стоками, а также другой 
вспомогательной инфраструктуры. 
Эти меры позволят улучшить доступ 
населения ко всем видам водных ус-
луг и одновременно повысят устой-
чивость города к последствиям из-
менения климата.

Гянджа присоединилась к флаг-
манской программе ЕБРР «Зеленые 
города» в 2020 году. Текущий про-
ект по водной инфраструктуре стал 
третьей крупной инвестицией бан-
ка в этом городе. 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Меняем жизнь к лучшему
Новый базовый набор поддержит систему социальной защиты 

Пособия продолжат увеличиваться, а си-
стема государственной помощи сможет ох-
ватить еще более широкие слои населения

От томатов до гранатов
Расширяется экспорт сельскохозяйственной продукции
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проведение различных 
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Инвестиции в чистую воду
ЕБРР запускает программу повышения  

эффективности водного сектора Азербайджана

Азиатский банк развития (АБР) 
с 2001 года направил около $4 млрд 
на реализацию 24 инфраструк-
турных проектов в рамках раз-
вития Среднего коридора (Тран-
скаспийского международного 
транспортного маршрута, ТМТМ), 
охватывающих автодорожные 
и железнодорожные объекты 
в Центральной Азии и на Юж-
ном Кавказе.

Как заявил генеральный дирек-
тор регионального департамента по 
Центральной и Западной Азии АБР 
Евгений Жуков в ходе семинара, по-
священного ТМТМ, в рамках 10-го 
ежегодного собрания Азиатского бан-
ка инфраструктурных инвестиций 
(АБИИ) в Пекине, Средний коридор 
- это альтернативный маршрут меж-
ду Европой и Азией, стратегически 
важный в условиях изменяющейся 
геополитической реальности. «Не-
давние внешние потрясения лишь 
усилили его стратегическое значе-

ние. АБР рассматривает ТМТМ как 
ключевое звено между Азией и Ев-
ропой», - отметил Е. Жуков, подчер-
кнув, что АБР активно сотруднича-
ет с АБИИ в развитии транспортных 
и энергетических связей в регионе. 
В частности, среди совместных ини-
циатив - проект Батумской объезд-
ной дороги в Грузии, а также предло-
женный «Зеленый» энергетический 
коридор через Каспийское море, ко-
торый будет способствовать устой-
чивому энергоснабжению и эколо-
гически чистым перевозкам.

БР

Перспективный маршрут  

АБР инвестировал около $4 млрд в развитие  
инфраструктуры Среднего коридора
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Кто-то близкий 
иль далекий
Через дни или века,
Не суди творенье строго
То, которого строка
Пред тобою нынче встала
И сменяется другой!

Так начинается второй поэти-
ческий сборник «Дитя Вселен-

ной» молодой поэтессы и писа-
тельницы, общественного деяте-
ля Гюльнур Аслан и ее обращение 
к читателю. 

Афет ИСЛАМ,
       «Бакинский рабочий» 

Стихи в сборнике охватывают са-
мые разные темы - от истинной люб-
ви и патриотизма до красоты приро-
ды, волшебства окружающего мира 
и философских размышлений. Осо-
бенность издания в том, что произве-
дения представлены сразу на несколь-
ких языках: русском, азербайджанском 
и английском. Это неудивительно, ведь 
автор владеет семью языками и в на-
стоящее время осваивает новые уров-
ни итальянского.

Поэтические строки словно слета-
ют с уст автора прямо в сердце читате-
ля - настолько они легки, мелодичны, 
изящны, мудры и в то же время глу-
боко содержательны. Стихотворные 
откровения сгруппированы по разде-
лам: «Дитя Вселенной», «Мир людей», 
«Дорога жизни», «Карабах - это Азер-
байджан!», «Мелодия сердца», «Полет 
во времени» и др.

Сборник вдохновлен вошедшей 
в историю героической Победой Азер-
байджана в Отечественной войне за 
освобождение исконных карабахских 
земель от оккупации.

Гюльнур ханым также является ав-
тором двух увлекательных романов - 
«Ангелос» и «Тайна невесты в желтом». 
В этих произведениях особенно ярко 
проявляется ее разносторонний худо-
жественный талант, образованность, 
оригинальный стиль мышления и глу-
бокая любовь к Родине.

В беседе с корреспондетом газеты 
«Бакинский рабочий» Гюльнур Аслан 
делится предысторией написания сво-
их романов, о долгом и мучительном 
творческом процессе, требовательно-
сти к Слову и собственной ответствен-

ности перед читателями:
- Насколько достоверны ваши экс-

курсы в историю и мифологическое 
прошлое, это результат творческо-ло-
гического воображения писателя или 
основательная подготовка по истории 
на предмет истинности исторических 
фактов? Например, у народной писа-
тельницы Азизы Джафарзаде, на пару 
страниц исторического романа был 
подготовлен вспомогательный науч-
но-исторический материал на 700 (!) 
страниц. А как это происходит у вас, 
ведь ваши романы изобилуют исто-
рическими подробностями, необыч-
ными и интересными параллелями?

- Согласна, и первым условием 
становится искренность автора с чи-
тателем. Однако мы также знаем, что 
история как наука может быть субъек- 
тивной по своей трактовке, и никто 
с точностью не может знать, что про-
исходило и как. Соответственно, на под-
готовку к написанию книги уходили 
не дни или месяцы, а годы. Я собира-
ла по крупицам не просто историче-
ские факты, но множество трактовок 
исторических событий и действий лич-
ностей, ориентируясь на доверенные, 
приемлемые и достоверные источни-
ки. При этом я давала волю собствен-
ным философским мыслям, имевшим 
в моем понимании определенную ло-
гику. В этом мне помогает и жанр са-
мого произведения и то, что это не су-
губо научно-исторический труд, а ро-
ман, где, к примеру, находит отражение 
борьба албан с римским завоеванием 
в середине I в. до н.э. 

- Вы имеете в виду роман «Анге-
лос», который предварял появление 
романа «Тайна невесты в желтом»?  

- Совершенно верно. Он писался 
еще до нашей Победы в Карабахской 
войне, я предчувствовала победу наше-
го народа, и хотелось написать нечто, 
что напоминало бы о том, что мы на-
род-победитель. Так и появились исто-
рии с амазонками, женщинами-вои-
тельницами, помогавшими албанам по-
бедить Помпея. Победа над Помпеем 
- это реально происходившая история, 
а то, как все это было, какие диплома-
тические хитрости были использованы 
в тот период, в этом сказалась моя фан-
тазия, образовательный опыт в дипло-
матии и международных отношениях. 

- А потом появилась «Тайна не-
весты в желтом»…

- «Тайна невесты в желтом» - ро-
ман, который переписывался четыре 
раза, и я очень долго не решалась его 
публиковать именно из-за исторических 
моментов, т.е. остались те страницы, 
правильность которых я чувствовала 
сердцем. Разумеется, я согласовывала 
и советовалась с профессиональным 
ученым-историком Л.Мамедовой. В лю-
бом случае это мое видение и понима-
ние исторических событий. Также были 
определенные догадки, приходившие 
в результате необычной вспышки мозга, 
когда какие-то необычные знаки свы-
ше подтверждали их. Творческий про-
цесс непредсказуем и здесь нет ничего 
эзотерического или случайного. Этот 
роман - маленькая крупица, которая 
поддержит наш дух и любовь к этой 
невероятно красивой народной песне, 
создав цельный образ нашей истории.

- Он не только цельный, но и уди-
вительно гармоничный и органичный, 
ведь мы появляемся на свет уже слы-
ша эту музыку, она сопровождает нас 
на протяжении всей нашей жизни… 
Я была поражена очень естественны-
ми историческими параллелями, про-
тянутыми между, казалось бы, раз-
ными и несовместимыми фактами 
прошлого.

- Я храню все рукописи, с которых 
переписывался роман, подготовитель-
ные научные материалы, и даже ручку, 
которой я начинала его писать. Так при-
нято в нашей семье - отдельная папка, 
отдельная полка в библиотеке… Это 
мини-домашний музей и память бу-
дущим поколениям, а авторские пра-
ва - это очень серьезно. 

- В нашу эпоху, когда все поваль-
но пишут в сети, занимаются блогер-
ством, писательством, претендуя на 
авторство, причем не неся при этом 
никакой ответственности за сказан-
ное или написанное, в чем вы види-
те ответственность писателя и его по-
зицию?

- Вопрос серьезный и актуальный… 
Мы получили возможность заявлять 
о себе, говорить громче, а общество по-
лучило большой объем информации, 
в котором сложно найти лучик прав-
ды, и здесь компасом может послужить 
только сердце читателя. Если писатель 
искренен, читатель не увидит лжи. И тог-
да есть надежда на то, что люди, ответ-
ственные за свой труд и интеллекту-
ально-духовный продукт, который они 
поставляют миру, получат шанс быть 
услышанными, пусть даже не сейчас, 
но, возможно, в будущем. 

Я пишу с детства, мой первый по-
этический сборник появился в 2006 
году, а издаю книги почти 20 лет, но 
при этом никак не могла претендовать 
на то, чтобы называться поэтом или пи-
сателем до тех пор, пока не появилась 
книга «Тайна невесты в желтом», ко-
торой я заявила о себе. Если бы этого 
не произошло, я считала бы, что еще 
не наступило мое время, а коль скоро 
оно произошло, то нужно соответство-
вать событию.

- Т.е. внешние атрибуты без се-
рьезных подтверждений не имели 
для вас значения?

- Вообще я думаю, что рассчиты-
вать на какое-то всеобщее признание 
в рамках нашего жизненного периода 
свидетельствует о близорукости, надо 
брать выше, возможно, столетия, и если 
продукт достойный, то он будет услы-
шан миллионами и оценен, разумеется.

- Выходит членство в Союзе пи-
сателей прибавило ответственности, 
раз уж поступило профессиональное 
подтверждение вашего писательско-
го дарования и ожидание читателя-
ми ваших будущих произведений.  
Интересно, что послужило импуль-

сом к тому, что вы оттолкнулись от 
древней песни Sarı gəlin и построи-
ли на ней захватывающий сюжет?

- В нашей семье очень ценят исто-
рию и исторические коды, с детства 
нам объясняли, что такое бута и поче-
му ее надо ценить, прививали любовь 
к родной культуре, музыке, истории. 
Это то, в чем мы варились и росли, 
а потом произошли какие-то озаре-
ния в сознании, когда я поняла, что мне 
открывается что-то очень серьезное, 
даже больше на уровне подсознания. 
Так пришла эта идея и начала очень 
сильно развиваться. 

- И все-таки под воздействием 
этой песни?

- Да, и много лет эта песня служи-
ла мне стимулом, чтобы идти вперед, 
работать во благо страны, быть той ча-
стичкой, которая сможет что-то сде-
лать для своей родины. 

- А на что вы ориентируетесь, при-
ступая к новому произведению, на 
его жанр или сюжет, сформировав-
шийся в вашей голове и возможность 
его удачного развития?

- Все происходит только на эмоци-
ях и непременно сильном всплеске со-
знания. Я предпочитаю эксперименти-
ровать с жанрами, ограничиваться ис-
ключительно одним жанром у меня не 

получается, поскольку хочется попро-
бовать себя во всех. Возможно, я оста-
новлюсь на каком-то одном направле-
нии, но пока об этом рано говорить, 
пока я предпочитаю жанр историче-
ского детектива, интеллектуального 
романа-триллера, в котором нет кри-
минала, но есть некая детективная тай-
на. Не думаю, что я когда-нибудь под-
ружусь с криминалом…

- Хотя в «Тайне невесты в жел-
том» небольшая тонкая детективная 
линия все же ненавязчиво вплетена 
в ткань повествования, которая де-
лает его еще более захватывающей.

- Я стараюсь писать то, что самой 
хотелось бы почитать, и роман «Ан-
гелос» является тем чтивом, которое 
хотелось бы почитать на случай поте-
ри своей памяти (смеется). Я не пишу 
ради того, чтобы писать каждый день 
или потому, что издательство пребы-
вает в ожидании очередного произве-
дения. Мне необходимо вдохновение 
и присутствие сильного чувства, ко-
торое приводит к созданию чего-то 
нового. Без этого, считаю, что марать 
бумагу не стоит. 

- Сюжет будущего сочинения сразу 
формируется в голове, вы его види-
те или он непредсказуем в процессе?

- Можно сказать, своеобразный 
скелет формируется сразу, я вижу его 
и чувствую, что это то, над чем я буду 
работать не месяц и не год, а более дол-
гое время, причем, с удовольствием. 
Это должно быть то, что горит в моем 
сердце, просится наружу и чем хочет-
ся жить. Есть темы, которые волнуют 

меня, и я сейчас нахожусь на неболь-
шой развилке… видимо, нужно вре-
мя, чтобы все отстоялось.

- Перекличка разных эпох или 
отражение той, в которой вы жи-
вете, - каков ваш приоритет, необ-
ходимость и потребность? В какой 
эпохе вы чувствовали себя наиболее 
уверенно, проводя параллели меж-
ду ними?

- Как ни странно, я более уверенно 
ощущаю себя в предыдущих историче-
ских периодах. Возможно, сказывает-
ся постоянное изучение истории, об-
разовательная часть, но и то, что я ни-
когда не чувствовала себя человеком 
этой эпохи, а где-то на рубеже XVIII- 
XIX веков. Этот стиль напоминает мне 
стиль М.Булгакова в романе «Мастер 
и Маргарита», который я обожаю. По-
добный стиль немного отвлекает чита-
теля от основной сути романа «Анге-
лос», но в конце он понимает, что эти 
части и разные вехи времен сплета-
ются каким-то образом, двигаются по 
спирали и даже соединяются, где-то 
имеет место реинкарнация и т.д. Мне 
интереснее вносить дипломатические 
или исторические элементы прошлых 
эпох. Этим также можно показать лю-
бовь к Баку, к Старому городу. Это не 
развлекательный роман, он заставля-
ет читателя размышлять.

- Ваши сюжетные лабиринты 
иногда задавали читателю настоя-
щую головоломку, над которой при-
ходилось думать. Ваш образ мышле-
ния довольно интересен и не менее 
интересна интуиция, которая ведет 
вас. Вы подвели меня к следующему 
вопросу: по-вашему, писатель - на-
блюдатель, свидетель или участник?

- Все вместе. На самом деле, когда 
все думают, что он наблюдатель, он уже 
участник, проживающий и думающий 
как его герои. Писатель проявляет себя 
во всех этих ипостасях, но никогда не 
выступает обвинителем. Это самое не-
возможное и неприемлемое. Понима-
ние причинно-следственных связей лю-
дей и событий преподносится на суд 
общества, а более возвышенная мис-
сия писательства состоит в том, ког-
да читатель сам должен понять, «что 
хорошо», а «что плохо». 

- Сегодня, когда на наших глазах 
происходит распад морали и нрав-
ственности, приводящих к войнам, 
кровопролитию и захвату чужих зе-
мель, вы пишите о самых возвышен-
ных человеческих качествах. Что вам 
помогает, держит и придает силу ве-
рить и говорить о прекрасном, когда 
вокруг в мире все рушится? 

- Только… любовь, и концовки моих 
книг показывают, что на пике и в цен-
тре всего стоит любовь к семье, детям, 
Родине. Самым болезненным для меня 
является вопрос безопасного и счаст-
ливого развития детей, ведь дети - это 
ангелы в моем понимании, и для них 

очень важна семья. Если возможно 
донести до них частичку света, рас-
тормошить спящих, которые смогут 
иначе взглянуть на собственных де-
тей и своих ближних, то перевес до-
бра в мире будет достижим. Каждый 
в мире должен создавать свой мир без 
конфликтов и войн, здесь важна под-
держка близких и их вера в тебя. Два 
человека буквально вынудили меня 
издать второй роман «Тайна невесты 
в желтом», убедив, что будет плохо, 
если его не прочитают читатели. Мой 
редактор и мой супруг всячески все-
ляли в меня веру в себя, потому что 
я считала, что пишу в стол, и именно 
«Тайна невесты в желтом» никогда не 
увидит свет, поскольку четвертая пере-
писанная рукопись многократно дора-
батывалась и все никак не выходила. 

- В этом сказывалась ответствен-
ность пишущего человека, который 
выносит свой труд на суд обществен-
ности…

- Родители немало помогли мне со-
ветами упростить сюжет, а жанровая 
стилистика была отшлифована под вли-
янием писательского курса Дэна Брау-
на. После издания подобной книги для 
автора не страшно и проститься с жиз-
нью, ибо он исполнил свою главную 
писательскую мечту. Многочисленные 
знаки и символы подтверждали необ-
ходимость его издания. Однажды, ког-
да я шла по улице, обуреваемая разны-
ми противоречивыми мыслями о сво-
ем романе, до меня донеслась нежная 
мелодия Sarı gəlin, которую играл на 
таре уличный музыкант. Я настолько 
была ошеломлена этим совпадением, 
что остановилась, из глаз был готов 
выплеснуться водопад, и даже музы-
кант заметил меня и прибавил эмо-
ций в свое исполнение…

- Однозначно, это был знак судь-
бы!.. А есть мысль представить ро-
ман русскоязычному читателю в Ев-
ропе и даже США?

- Мы работаем над этим, ведь ро-
ман о нашей культуре и истории, и он 
должен быть освещен, хотя понимаю, 
что не вся русскоговорящая аудито-

рия будет ему рада. Он и был напи-
сан для того, чтобы побороть много-
летнюю ложь. 

- Гюльнур ханым, ваши некото-
рые стихи были написаны по следам 
впечатлений, навеянных известными 
картинами живописи. Как это случи-
лось, расскажите, пожалуйста?

- Я пишу о том, что меня волнует, 
и как ценитель вдохновения, красо-
ты искусства и восхищающийся чита-
тель, я не могу не впечатляться произ-
ведениями великих мастеров. Поэто-
му часто в моих стихах идет отсылка 
к их творчеству. Из поэтов: Низами, 
Натаван, Пушкин, Наби Хазри, Давуд 
Аслан, - мои творческие талисманы, дух 
которых привносит силу для будущих 
и интересных для читателей творений.

Требовательность к СЛОВУ
Художественная интерпретация исторических истин и легенд в творчестве Гюльнур Аслан

Гюльнур Аслан:

Я пишу о том, что меня волнует, и как цени-
тель вдохновения, красоты искусства и вос-
хищающийся читатель, я не могу не впечат-
ляться произведениями великих мастеров

Азербайджанская художни-
ца Аида Махмудова приняла 
участие в фестивале дизайна 
3daysofdesign в Копенгагене.

Как сообщили в YARAT, фести-
валь 3daysofdesign служит платфор-
мой для известных и начинающих 
художников-дизайнеров из разных 
стран мира.

На фестивале Аида Махмудова 
успешно представила свои ковры из 
серии «Элизиум», а также скульптур-
ные лампы из серии «Безымянный» 
на выставке, организованной в му-

зее Kongernes Lapidarium - одном из 
культурных центров Копенгагена.

Ковры из серии «Элизиум», из-
готовленные в трех разных ткацких 
мастерских Азербайджана и форми-
ровавшиеся на протяжении столетий, 
сочетают в себе ремесленные тради-
ции с новаторскими скульптурны-
ми элементами. Эти работы отра-
жают глубокий интерес Аиды Мах-
мудовой к текстильному наследию 
и ее творческий подход. Экспери-
ментируя с многослойными и трех-
мерными формами, она расширяет 
возможности текстильного творче-

ства. Этот художественный подход 
представляет ковер не только как по-
верхность, но и отдельно стоящую 
скульптурную работу, взаимодей-
ствующую с пространством и на-
полненную глубокими смыслами.

Скульптурные лампы из серии 
«Безымянный» исследуют темы па-
мяти и пространства посредством 
керамики, стекла и камня. Эти про-
изведения искусства являются ре-
зультатом тесного сотрудничества 
Аиды Махмудовой и Worn Studio 
в Испании. Вдохновленная вер-
тикально сложенными колонно- 

образными каменными объектами, 
которые исторически использова-
лись в качестве ритуалов или указа-
телей, художница переосмыслива-
ет эти формы как памятники лич-
ной памяти.

С помощью этой серии работ ху-
дожница предлагает посетителям 
эмоциональный опыт, где тради-
ция встречается с современностью, 
а азербайджанская идентичность 
прославляется через язык искус-
ства и дизайна.

Отдел культуры 

Традиции и эксперимент
Азербайджанская художница Аида Махмудова покорила Копенгаген



P.S.
12 Бакинский рабочий

четверг, 26 июня 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30.  bakrab@mail.ru
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 6 печатных листов
Тираж газеты - 1740 экземпляров

Заказ - 1301
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
ООО «Азербайджан Нешрийаты»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Т
В

О
РЧ

ЕС
Т

В
О

Ф
У

ТБ
О

Л

20 июня состоялась читка 
дебютной пьесы писа-

тельницы, блогера и культур-
ной активистки Саялы Бахар 
«Я, ты и ChatGPT». Это событие 
стало не только важной вехой 
в ее личной творческой био-
графии, но и значимым мо-
ментом для многих молодых 
независимых авторов. 

Ханум ГАДИРЛИ

Наш корреспондент побеседо-
вала с автором пьесы о пути к теа-
тру, преодолении молчания, при-
роде творчества и свободе, за ко-
торую всегда приходится платить.

- Саялы, примите поздравле-
ния с премьерой. Какие чувства 
вы испытываете в день, когда ваша 
дебютная пьеса впервые встреча-
ется с живой аудиторией?

- Благодарю! Впервые в жизни 
я ощущаю спокойствие по отно-
шению к своему творчеству. Чув-
ствую благодарность - за то, что 
смогла пройти этот путь, преодо-
леть творческий кризис, который 
длился семь лет.

Я начала довольно рано - в 19 
лет, как блогер и писательница. В 21 
выпустила первую повесть, затем 
вторую - это была молодежная дило-
гия Aztagrambook. А потом - долгое 
молчание. Целых семь лет. Я продол-
жала писать: стихи, разные формы 
- но все «в стол». Постоянно чув-
ствовала, что это «не то».

Думаю, поначалу я просто очень 
спешила. В юности хотелось как 
можно скорее заявить о себе. Это, 
мне кажется, часть духа времени 
- та самая культура успешности 
и мгновенного результата. И вот, 
написав две книги в таком возрас-
те, я просто не справилась с вну-
тренним давлением. Будто кто-то 
выключил меня. Пропал запал, ис-
чез огонь, ушел энтузиазм.

Причин кризиса, думаю, было 
две. Первая - я действительно то-
ропилась. Вторая - он был неизбе-
жен. Если бы это не случилось в 24, 
случилось бы позже. Потому что 
мы по-настоящему растем, толь-
ко когда сталкиваемся с вопроса-
ми, на которые нет готовых отве-
тов. Я обращалась к психологам, 
глубже изучала себя, погружалась 
в философские тексты. Работала 
редактором, много путешествова-
ла, создала культурную платфор-
му KulturMultur - и все это в итоге 
привело меня в театр.

Что касается вашего вопроса… 
Конечно, мне интересно, каким будет 
отклик. Кто-то, возможно, не при-
мет, кто-то - не поймет. Но я уве-

рена: пьеса найдет своего зрителя. 
Потому что она написана от серд-
ца. Она живая.

- С чего все началось? Когда вы 
впервые почувствовали желание 
попробовать себя в драматургии?

- О драматургии я даже не дума-
ла - она казалась мне сложной, не-
постижимой. Об этой возможности 
впервые упомянул драматург, про-
заик и сценарист Исмаил Иман. Он 
сказал: «Пишите пьесы. Это хоро-
ший путь для развития писателя». 
Это было еще в 2020 году. Я тогда 
подумала: «Как я буду писать пьесы? 
Я же не умею!» Это казалось слиш-
ком далеко от меня. Но на очеред-
ном витке творческого кризиса - 
уже в 2022 году - я вдруг 
призналась себе: да, 
я все же хочу 
попробовать. 
Хочу поста-
вить на сце-
не что-то 
свое.

И вот 
в 2023 году 
я впервые 
вышла на сце-
ну - как актриса. 
Это был такой «три-
умф слабоумия и отваги»: в спек-
такле срочно нужна была актри-
са, и мне предложили небольшую 
роль. Я согласилась. И поняла: те-
перь я точно хочу учиться театраль-
ному мастерству. И когда-нибудь - 
написать свою пьесу. Так я начала 
искать тему. И однажды она про-
сто пришла.

- Вы были успешным журнали-
стом, редактором, блогером. Что 
объединяет эти форматы, и чем го-
лос драматурга отличается от голо-
са автора статьи или видеоблога?

- Для меня все это - разные грани 
одного и того же процесса. Насто-
ящий творческий человек каждый 
день проживает как наблюдатель, 
как участник, как тот, кто фикси-
рует. Он ищет в обыденном - не-
обычное. В этом - начало текста, 
статьи, фильма, спектакля. Я не 
чувствую между этими формата-
ми большой дистанции. В совре-
менном мире они сливаются в еди-
ный поток, в глобальную индустрию 
создания контента. Конечно, каж-
дый формат имеет свою специфи-
ку, но по сути - это все язык чело-
века, который хочет что-то сказать, 
поделиться пережитым.

Но литература, особенно худо-
жественная, для меня - отдельно. 
Это мой воздух. Я убеждена: ли-
тература - королева всех искусств. 
Потому что именно через истории 
мы познаем мир, задаем себе во-

просы: кто мы, зачем живем, куда 
идем. И чем глубже наша внутрен-
няя библиотека, тем больше у нас 
ресурсов, чтобы справляться с ре-
альностью.

- Если говорить о самой пье-
се - о чем она? Какая тема в ней 
для вас особенно личная, может 
быть, болезненная, неотделимая 
от собственного опыта?

- Это пьеса о дружбе. О подрост-
ковом возрасте, одиночестве, взро-
слении. О том хрупком, противо-
речивом времени, когда мы только 
начинаем понимать себя и других - 
и так часто ошибаемся. Она о том, 
как мы дорисовываем образы лю-
дей - приписываем им качества, ко-
торых на самом деле нет, - просто 
потому, что боимся остаться одни. 

- Работа над текстом - это один 
этап. Но когда впервые читаешь 
свою пьесу вслух перед публикой, 
включается совсем иная энергия. 
Что вы почувствовали в этот мо-
мент?

- Восторг и радость. Было ощу-
щение, что все встало на свои ме-
ста. Особенно в тот момент, когда 
Тому читала Наргиз Селимхано-
ва. Я с самого начала была увере-
на: именно она должна сыграть эту 
роль. Мы общались еще в процес-
се написания, и я чувствовала, что 
она поймет этот образ, оживит его. 
Так и случилось. 

- Темы свободы, идентичности, 
роли женщины в обществе часто 
звучат в ваших блогах и книгах. 
Нашли ли они отражение в пьесе?

- Я старалась отойти от при-
вычных тем, потому что мне важ-
но исследовать новое. Но я жен-
щина, и, как бы я ни стремилась 
к универсальности, тема женского 
пути, женской психики, героини - 
все равно присутствует. Это архе-
тип, с которым я работаю. Героиня 
пьесы - Тома - яркий пример сво-
бодолюбивой девушки. Ее голос, 
ее противоречия, ее внутренняя 
борьба - мне очень близки.

- Есть ли в пьесе персонаж, 
с которым вы себя особенно со-
относите? 

- Это собирательный образ. 
В нем много меня, но не только. 
Там - мои наблюдения, воспоми-
нания, разговоры, ощущения. Это 
образ, собранный из реальностей 

- как своих, так и чужих.
- Какие темы вы хо-

тели бы исследовать 
в будущих работах? 

Уже зреет идея вто-
рой пьесы - или 
пока хочется про-
сто выдохнуть?

- Идея уже зре-
ет. Это будет моно-

лог - о творческом 
кризисе, о поиске 

смысла и предназначе-
ния. О том, как мы пытаем-

ся понять себя - через звезды, пла-
неты, астрологию, мифы, архети-
пы. Такой текст - как поиск внутри, 
сквозь хаос, в сторону света.

- И наконец: что бы вы посове-
товали тем, кто только начинает 
писать? Особенно молодым жен-
щинам, которые хотят говорить 
остро и честно, но опасаются ре-
акции?

- Читать. Писать. Много. Учить-
ся, расширять кругозор, пробовать 
разные формы. Важно оставаться 
живым и цельным. Писатель - это 
человек, у которого насыщенная 
внутренняя жизнь. Нужно зада-
вать себе неудобные, честные во-
просы: кто я, зачем я это делаю, что 
хочу сказать, чем могу быть полез-
на. Без этого не будет роста.

Что касается страхов - я рискую. 
Иногда жалею. Но понимаю: по-дру-
гому не могу. Это и есть я. Мысль 
о том, что сама по себе интересная, 
насыщенная жизнь - уже победа, 
помогает справляться с тревогой. 
Писать - это всегда приключение. 
И пусть оно будет смелым. Всег-
да найдутся те, кому вы не понра-
витесь. Это нормально. Бояться не 
нужно. «Если ты никогда не пой-
дешь в лес, с тобой никогда ниче-
го не случится. И твоя жизнь так 
и не начнется», - написала Клариса 
Пинкола Эстес в своей книге «Бе-
гущая с волками». И я с ней абсо-
лютно согласна.

От блога до пьесы
Как рождается театр 

Саялы Бахар:

Писатель - это человек, 

у которого насыщен-

ная внутренняя жизнь. 

Нужно задавать 

себе неудобные, честные 

вопросы… Без этого 

не будет роста

Нападающий сборной Азер-
байджана Махир Эмрели 

официально стал игроком не-
мецкого клуба «Кайзерслаутерн».

Ф.КЕРИМОВ

27-летний футболист подписал 
контракт на три года и будет высту-
пать под 10-м номером.

В футболе десятый номер тра-
диционно считается одним из са-
мых престижных и символичных. 
Его носят игроки, отвечающие за 
креатив, созидание и организацию 
атак - так называемые плеймейке-
ры. Это «мозг» команды, футболист, 
через которого проходят ключевые 
передачи и комбинации.

Получить 10-й номер - это не 
только честь, но и ответственность, 
ведь с ним выступали легенды миро-
вого футбола: Пеле, Марадона, Зи-
дан, Месси. Поэтому доверие этого 
номера означает веру клуба в осо-
бую роль игрока на поле.

Сам Махир Эмрели рассказал, 
почему принял решение перейти 
в немецкий клуб «Кайзерслаутерн».

В беседе с пресс-службой клуба 
он признался, что был впечатлен ат-
мосферой и поддержкой болельщи-
ков во время прошлых матчей в этом 
городе, когда играл за «Нюрнберг».

«Это был важный фактор при 
выборе команды. С клубом прошли 
отличные переговоры, и они при-
ложили максимум усилий, чтобы 
трансфер состоялся. Я хочу отпла-
тить за оказанное доверие своей 
игрой и с нетерпением жду дебю-
та», - отметил Эмрели.

Футбольный специалист Джейхун 
Султанов убежден, что в «Кайзер-
слаутерне» Махир Эмрели проде-
монстрирует свои бомбардирские 
способности: «В прошлом сезоне он 
хорошо проявил себя в другой ко-
манде второй Бундеслиги - «Нюрн- 
берге». Я верю, что он продолжит 
это в «Кайзерслаутерне». Эта лига 
непростая. Там сильная конкурен-
ция. У Махира есть хорошие каче-

ства для этого чемпионата. Поэто-
му его и подписали».

Напомним, что в минувшем се-
зоне Эмрели играл за «Нюрнберг». 
Новый клуб азербайджанца завер-
шил сезон во второй Бундеслиге на 
седьмом месте.

К слову, «Кайзерслаутерн» про-
ведет несколько сборов и товари-
щеских матчей в преддверии ново-
го сезона, в которых по всей веро-
ятности сыграет и Махир Эмрели. 

Так, 28 июня «красные дьяволы» 
проведут первый товарищеский матч 
против «Хермерсберга». 5 июля ко-
манда примет участие в мини-турни-
ре в честь 120-летия «Ройтлингена», 
где сыграет с именинником и клу-
бом «Санкт-Галлен» (Швейцария). 
12 июля «Кайзерслаутерн» прове-
дет еще один спарринг - с англий-
ским «Ноттс Каунти». 13-20 июля 
«красные дьяволы» будут находить-
ся в Южном Тироле (Италия), где 

19 июля сыграют против клуба Се-
рии А, «Дженоа».

После возвращения в Кайзерсла-
утерн одноименная команда проведет 
заключительную подготовительную 
встречу - в честь своего 125-летия 
- против еще одного представите-
ля Серии А, «Ромы». Эта игра бу-
дет организована 26 июля. 

В административном здании 
SOCAR состоялось очередное 
заседание Исполнительного ко-
митета AFFA.

Президент AFFA Ровшан Над-
жаф ознакомил членов исполкома 
о повестке дня заседания, после чего 
состоялось обсуждения.

Сначала генеральный секре-
тарь AFFA Джахангир Фараджул-
лаев представил информацию об 
инвестиционной программе UEFA 
HatTrick. В частности, он отметил, что 
в рамках инвестиционного проек-
та HatTrick планируется обратиться 
в UEFA и реализовать инфраструк-
турные вопросы, в числе которых: 
ремонтные работы на Байылов-
ском стадионе и в административ-
ном здании, расположенном на тер-
ритории стадиона, для реализации 
пилотного проекта Центра разви-
тия футбола в связи с реализаци-

ей Стратегии развития AFFA; при-
ведение инфраструктуры стадиона 
Агсу в соответствие с требования-
ми Премьер-лиги и пр.

Для подачи заявки в UEFA в рам-
ках Стратегии развития AFFA необ-
ходимо инициировать документа-
ционные и проектные работы по 
следующим направлениям: строи-
тельство первого регионального цен-
тра развития; обновление травяного 
покрытия двух полей для проведе-
ния лиг младших возрастных групп.

Затем состоялись обсуждения 
по Лиге дублеров. Джахангир Фа-
раджуллаев доложил о ходе преды-
дущего сезона в Лиге дублеров, со-
стоянии команд и статистических 
показателях. Своим мнением по дан-
ному вопросу поделился предста-
витель Комитета клубов. Лига ду-
блеров продолжит работу в том же 
режиме, что и в прошлом сезоне.

Затем был рассмотрен вопрос 

о главном тренере национальной 
сборной по футзалу. На основании 
отчета Федерации футзала Азербайд-
жана было утверждено назначение 
Евгения Куксевича главным трене-
ром национальной сборной, а Алек-
сея Кудлая тренером по физической 
подготовке. Срок контракта с обои-
ми специалистами - один год.

Генеральный секретарь AFFA 
проинформировал членов Испол-
нительного комитета о ситуации 
в женском футболе. Он довел до 
сведения членов Исполнительно-
го комитета свои взгляды на высту-
пление национальной сборной по 
футболу в Лиге наций, а также на за-
вершившийся сезон в женских ли-
гах. В частности, генсек отметил, что 
в ближайшее время в AFFA будут 
внесены структурные изменения 
в отношении женского футбола.

Отдел спорта

Легендарная «десятка»
Махир Эмрели будет играть под культовым номером 

В футболе десятый 
номер традиционно 
считается одним из 
самых престижных 
и символичных. Его 

носят игроки, отве-
чающие за креатив, 

созидание и организа-
цию атак - так назы-

ваемые плеймейкеры

В новый сезон - с новыми проектами
В AFFA назвали приоритеты года 
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